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К О М М Ю Н И К Е
О ПРЕБЫВАНИИ ПАРТИЙНО-ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 

Д Е Л Е Г А Ц И И  С С С Р  В П О Л Ь Ш Е
П о п р и гл а ш ен и ю  Ц ен т р а л ь н о г о  К о м и т ета  П о л ь ск о й  

о б ъ е д и н ен н о й  р а б о ч ей  п ар т и и  и п р а в и т ел ь ст в а  П Н Р  в 
П о л ь ш е н а х о д и л а с ь  с 5  п о  9  а п р е л я  1 9 6 5  г о д а  с  о ф и ц и 
ал ьн ы м  ви зи том  п а р т и й н о -п р а в и т ел ь ст в ен н а я  д ел ег а ц и я  
С о ю за  С о в ет ск и х  С о ц и а л и ст и ч е ск и х  Р е с п у б л и к  во гл а в е  с 
П ер вы м  с е к р е т а р е м  Ц ен т р а л ь н о г о  К о м и т ета  К о м м у н и сти 
ч еск о й  п ар ти и  С о в ет ск о го  С о ю за  тов . Л . И . Б р еж н е в ы м .

В о  в р ем я  с в о е г о  п р еб ы в а н и я  в П о л ь ш е п а р т и й н о -п р а 
в и т ел ь ств ен н а я  д е л е г а ц и я  С о в ет ск о г о  С о ю за  в стр ет и л а сь  
с ж и т ел я м и  В а р ш а в ы  и В р о ц л а в а , а  т а к ж е  п о сет и л а  н е к о 
т о р ы е п р о м ы ш л ен н ы е о б ъ е к т ы . П о л ь ск а я  о б щ ес т в е н н о ст ь  
о к а за л а  д е л е г а ц и и  с ер д е ч н ы й  п р и ем , в ы р а ж а я  ч ув ств а  
н ер у ш и м о й  д р у ж б ы , к о т о р а я  о б ъ е д и н я е т  н а р о д ы  П ол ьш и  
и С о в ет ск о го  С о ю за .

В  х о д е  в и зи т а  с о ст о я л и сь  п е р е г о в о р ы  м е ж д у  п а р т и й н о 
п р а в и т ел ь ств ен н ы м и  д е л е г а ц и я м и  П Н Р  и С С С Р . П е р е 
говор ы  п р о х о д и л и  в д у х е  п о л н о го  в за и м о п о н и м а н и я  и б р а т 
ск о й  со л и д а р н о ст и .

О б е  сто р о н ы  к о н ст а т и р о в а л и , что т ес н ы е  у з ы  с о ю за ,  
д р у ж б ы  и с о т р у д н и ч е ст в а  м е ж д у  о б еи м и  ст р а н а м и  и м ею т  
о г р о м н о е  зн а ч е н и е  д л я  д а л ь н ей ш е г о  р а зв и т и я  о б о и х  г о с у 
д а р с т в , д л я  б е зо п а с н о с т и  П ол ьш и  и С о в ет ск о го  С о ю за ,  
д л я  д е л а  с о ц и а л и зм а  и м и р а .

С тор он ы  п о д п и с а л и  на  2 0  л е т  д о г о в о р  о  д р у ж б е ,  с о 
т р у д н и ч е с т в е  и в за и м н о й  п о м о щ и , к отор ы й  я в л я е т ся  п р о 
д о л ж е н и е м  п о л ь ск о -со в е т ск о г о  с о ю з а , за к л ю ч е н н о г о  в 
1 9 4 5  г о д у .

В о  в р ем я  в и зи т а  о б е  с т о р о н ы  о б с у д и л и  а к т у а л ь н ы е  
п р о б л ем ы  м е ж д у н а р о д н о й  о б ст а н о в к и . О ни пол ностью " с о 
гл асн ы  в от н о ш ен и и  м е р  п р о т и в о д ей ст в и я  о п а сн о ст и , ко
т о р а я  у г р о ж а е т  д е л у  м и ра в Е в р о п е  в с л ед с т в и е  а г р е с с и в 
н ы х ш агов  за п а д н о г е р м а н с к о г о  и м п е р и а л и зм а , о с у щ е с т в 
л я е м ы х  при  п о д д е р ж к е  с о  сто р о н ы  н ек о т о р ы х  за п а д н ы х  
д е р ж а в , и в о с о б е н н о с т и  в с в я зи  с п л а н а м и , к о т о р ы е о т 
кр ы л и  бы  п у т ь  д л я  я д е р н о г о  в о о р у ж е н и я  Ф Р Г . О б е  с т о 
рон ы  о б с у д и л и  м ер о п р и я т и я , н а п р а в л е н н ы е  н а  о б е с п е ч е 
н и е б е зо п а с н о с т и  в Е в р о п е .

О б е  сто р о н ы  о б с у д и л и  с е р ь е з н у ю  о б с т а н о в к у , у г р о ж а 
ю щ у ю  м и р у  в о  в сем  м и р е , с о зд а в ш у ю с я  в р е зу л ь т а т е  в о
о р у ж е н н о й  а г р ес си и  С о е д и н ен н ы х  Ш та т о в  А м е р и к и  п р о 
тив Д е м о к р а т и ч е с к о й  Р е с п у б л и к и  В ь ет н а м . О ни о б с у д и л и  
т а к ж е  в ы в од ы , в ы т ек а ю щ и е  и з  р а зв и т и я  со б ы ти й  в этом  
р а й о н е . О б е  ст о р о н ы  п о д т в е р д и л и  св о ю  п о л н у ю  с о л и д а р 
н о ст ь  с  Д е м о к р а т и ч е с к о й  Р е с п у б л и к о й  В ь ет н а м .

О б е  сто р о н ы  о б м е н я л и сь  в зг л я д а м и  п о  в а ж н ей ш и м  п р о 
б л е м а м  м е ж д у н а р о д н о г о  к о м м у н и ст и ч еск о г о  и р а б о ч е г о  
д в и ж е н и я . Б ы л а  п о д ч ер к н у т а  н е о т л о ж н а я  н е о б х о д и м о с т ь  
у к р е п л е н и я  е д и н с т в а  в с ег о  с о д р у ж е с т в а  со ц и а л и с т и ч е ск и х  
с т р а н  и в с е х  к о м м у н и ст и ч ес к и х  и р а б о ч и х  п ар ти й  в б о р ь 
б е  з а  м и р , п р оти в  а г р е с с и в н ы х  д ей ст в и й  и м п е р и а л и зм а .

П е р ег о в о р ы  п о д т в е р д и л и  п о л н о е  е д и н о д у ш и е  и с о в п а д е 
н и е  в зг л я д о в  о б е и х  с т о р о н  по  в с ем  о б с у ж д а в ш и м с я  в о п р о 
сам .

П ер в ы й  с е к р е т а р ь  Ц ен т р а л ь н о г о  К о м и т ета  К о м м у н и ст и 
ч еск о й  п ар т и и  С о в ет ск о го  С о ю за  Л . И . Б р е ж н е в  и П р е д 
с е д а т е л ь  С о в ет а  М и н и стр о в  С о ю за  С о в ет ск и х  С о ц и а л и ст и 
ч еск и х  Р е с п у б л и к  А . Н . К о сы г и н  п р и гл а си л и  от им ен и  
Ц К  К П С С  и С о в ет ск о го  п р а в и т ел ь ст в а  п о л ь ск у ю  п а р т и й 
н о -п р а в и т е л ь с т в ен н у ю  д е л е г а ц и ю  п о сети ть  С ов етск и й  
С о ю з с  д р у ж е с к и м  в и зи т о м . П р и гл а ш ен и е  б ы л о  с  у д о в 
л е т в о р ен и е м  п р и н я то .

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН. СОЕДИНЯЙТЕСЬ!
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Д Р У Ж Б А
на вечные времена

ВАРШАВА, 9 апреля. Спец, 
корр ТАСС Г. Киселев и В. Куз
нецов передают:

Тысячи трудящихся вышли 
сегодня на улицы и площади 
Варшавы, чтобы проводить на 
Родину советскую партийно-пра
вительственную делегацию, нахо
дившуюся в Польской Народной 
Республике с дружественным ви
зитом в связи с подписанием до
говора о дружбе, сотрудничестве 
и взаимной помощи между СССР 
и ПНР.

На Гданьском вокзале столицы 
перед собравшимися выступил 
Первый секретарь ЦК ПОРИ В. Го
мулка.

Затем речь произнес Первый 
секретарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев.

Звучат здравицы в честь Ком
мунистической партии Советского 
Союза и Польской объединенной 
рабочей партии, в честь дружбы 
народов двух братских стран.

Члены советской делегации 
прощаются с гостеприимными хо
зяевами, с руководящими партий
ными и государственными деяте
лями Польши, с трудящимися 
Варшавы.

Айюб Хан в Ташкенте
ТАШКЕНТ, 9 апреля. (ТАСС). 

Президент Пакистана фельдмар
шал Мохаммед Айюб Хан прибыл 
сегодня вечером в Ташкент.

П А Р Т И Й Н О - П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е Н Н А Я
ДЕЛЕГАЦИЯ СССР ВОЗВРАТИЛАСЬ В МОСКВУ

10 апреля в Москву из Варшавы возвратилась партийно-правитель
ственная делегация СССР во главе с Первым секретарем ЦК КПСС 
Л. И. Брежневым.

В составе делегации — член Президиума ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР А. Н. Косыгин, член ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС Ю. В. Андропов, член ЦК КПСС, Министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко, член ЦК КПСС, заместитель Министра 
обороны СССР Маршал Советского Союза Н. И. Крылов, член ЦК 
КПСС, председатель Совета Министров Белорусской ССР Т. Я. Кисе
лев, член Центральной ревизионной комиссии КПСС, первый секре
тарь Киевского обкома КП Украины В. И. Дрозденко. В состав деле
гации -входил также член ЦК КПСС, посол СССР в ПНР А. Б. Ари
стов.

Тем же поездом в Москву возвратился посол Польской Народной 
Республики в Советском Союзе Э. Пщулковский. •

На Белорусском вокзале, украшенном государственными флагами 
Советского Союза, делегацию встретили товарищи А. П. Кириленко, 
К. Т. Мазуров, А. И. Микоян, Н. В. Подгорный, А. Н. Шелепин, П. Н. 
Демичев, Д. Ф. Устинов, Б. Н. Пономарев, А. П. Рудаков и другие.

Среди встречавших были дипломатические сотрудники посольства 
ПНР в СССР.

Д Е Н Ь  К О С М О Н А В Т И К И — 
П Р А З Д Н И К  В С Е Н А Р О Д Н Ы Й

I— ■ ■ ■ ь- м - —  

Космическая эра в истории человечества началась в тот день, когда вышел на 
орбиту первый советский искусственный спутник Земли. В этом скромном «ша
рике», начавшем свой первый в истории космический бег, люди всего мира увиде
ли провозвестника проникновения человека в просторы космоса. Этот день скоро 
настал. Полет первого среди первых летчика-космонавта Юрия Гагарина на кораб
ле-спутнике «Восток» вылился в событие такого выдающегося значения, что у нас 
в стране было решено 12 апреля объявить Днем космонавтики.

Советский народ отмечает этот радостный день в четвертый раз. Всего лишь в 
четвертый! А какая панорама волнующих событий развернулась за этот короткий 
срок. Одиннадцать советских соколов побывало в космосе.

День космонавтики 1965 года окрашен таким замечательным свершением, как 
первый выход человека в открытый космос. В эту первую «прогулку» вышел 
Алексей Леонов. Ученые, подготовившие этот новый шаг в освоении Вселен
ной, извлекли из него новые выводы и возможности для дальнейшего рас
ширения исследований. Родившаяся вместе с космической эрой новая наука био
техника предлагает все более интересные решения усложняющихся задач космо- 
.навтики. О некоторых из этих проблем рассказывают в этом вестнике ТАСС спе
циалисты.

ВЫХОДЯ В ПРОСТОРЫ ВСЕЛЕННОЙ

У Марии Ивановны Гололобовой 
работа не измеряется световым днем. 
Подходит посевная страда, и агроном 
прихватывает время у ночи. Графи
ки, схемы, планы, маршруты... Аг
рономов иногда называют штурмана
ми урожая. Правильно называют. От 
детально разработанной технологии 
сева, от качества семян, рациональ
ной расстановки людей —  от всего 
этого зависит, быть или не быть iy>- 
лосу тучным, корнеплоду —  тяжело
весным. И все это на плечах и на 
совести агронома.

Но опыт показывает: как бы хо
роши ни были планы, как бы деталь
но они ни разрабатывались, они 
лишь памятник затраченной энер
гии, если плохо подготовлены глав
ные рычаги урожая —  семена и тех
ника.

Когда заходит речь о семенах, в 
колхозе снисходительно _ _ _ _ _

писанные еще в осенние месяцы. 
Разве это нс по-хозяйски?

В Дубровке площадка, где хра
нится посевной и почвообрабатываю
щий инвентарь,— в ста метрах от 
конторы колхоза. Но, видно, главный 
механик Н. Н. Коваленко принимал 
отремонтированную технику, не вы
ходя из кабинета,, иначе он не мог 
бы не заметить, что готовность машин 
липовая.

Начальник механизированного от
ряда дубровской бригады Ф. 11. Фи
липпов осенью за ремонт трех плу
гов получил 2 5  рублей, за ремонт 
двух сеялок СУБ-48 —  33 рубля. 
Ни плуги, ни эти сеялки к выходу в 
иоле не готовы. Звеньевой —  куку
рузовод А. Визулье после уборки 
провел несложный уход за своими 
культиватором и сеялкой, получил 
23 рубля. В ведомости механика 
числится: техника отремонтирована.

улыбаются: тут, дескать,
мы проявили хозяйскую Проверяем З ы р я  некий
сметку, тут не подко
паешься. Нужны цифры? ■“ “ “  
Могут назвать и их. 5 .7 0 0  центнеров 
—- запас семенной пшеницы, 6 0 0  
центнеров— гороха, хватит своего ов
са, картофеля... Цифры утешитель
ные. Но не слишком ли убаюкиваю
ще действуют они на тех, кто их ча
сто произносит?

Семена хранятся в амбарах. 
Ведает этим хозяйством в мишу- 
тинской бригаде В. С. Романов. Его 
мы застали за работой: лопатой вы
брасывал иг амбара снег, которым на 
пять сантиметров покрыт семенной 
горох.

—  У меня одиннадцать амбаров—  
сразу все не проверишь, —  оправ
дывался кладовщик.

—  В остальных —  порядок, зер
но сухое, хоть сейчас высевай, —  
поддержал его бригадир В. К. Вави
лов. Но он ошибся. Семенной овес 
тоже засыпан снегом.

Семена зерновых сортировали в 
феврале. Раз пропустив их через 
очистительную машину, успокоились. 
Однако даже примитивный анализ 
семенного овса показал —  он за
сорен мышиным горошком.

Нельзя сказать, что можно выез
жать в поле и с семенами других 
культур. Больше половины остав
ленной для посева пшеницы по влаж
ности не удовлетворяет агрономиче
ским требованиям, некондиционны 
2 1 0  центнеров гороха.

Разработка маршрутов агрегатов, 
схемы и планы —  нужное дело. Но 
прежде чем заглядывать в завтра, 
следует еше много сделать сегодня. 
Благодушное настроение перед посев
ной страдой может дорого стоить 
осенью. Тем более, что зерно ляжет 
в неудобренную землю, из 10 тысяч 
тонн перегноя здесь вывезли на по
ля только половину.

В правлении колхоза нам пока
зали акты на ремонт техники, под-

раион

Но ни сеялка, ни культиватор к ра
боте не подготовлены. Что это —  не
добросовестное отношение к своим 
обязанностям или очковтиратель
ство?

0 ремонте в колхозе стали гово
рить с осени (и даже получать день
ги за него), но до «линейки готовно
сти» здесь и сейчас так ж е далеко, 
как и в октябре. Главная ошибка в 
том, что не была создана постоян
ная ремонтная бригада, в мастерских 
работали случайные люди, подчас 
слабо разбирающиеся в машинах. От
сюда и результат. В дубровской 
бригаде шесть тракторов еще сов
сем не побывали в мастерских. Ни 
один плуг не годен к эксплуатации, 
ни одну из семи сеялок (кстати, счи
тающихся отремонтированными) в 
поле вывозить нельзя. Лущильники 
не отрегулированы. Преступно здесь 
поступили с сеялкой выпуска 1 9 6 1  
года: разукомплектовали, списали в 
утиль.

Что это —  случайность? Нет, за
кономерность. В мишутинской брига
де такая же тревожная готовность к 
полевым работам. Сельхозинвентарь 
прошел через руки механизаторов, 
но это незаметно. Все восемь сеялок 
нужно снова ставить на ремонт. На
прасно бригадир В. К. Вавилов ут
верждал, что они отремонтированы 
с гарантией. Стоило взяться за 
диск, как он тут ж е отвалился. Мно
го дефектов обнаружено в лущиль
никах, плугах, боронах. Работы ме
ханизаторам достаточно. В оставшие
ся перед весенней страдой дни меха
нику бригады С. Д. Родькину и глав
ному механику. Н. Н. Коваленко сле
довало бы направить всю свою энер
гию на устранение огрехов в ремон
те, но они нередко вместе на весь 
день уезжают в «Сельхозтехнику»

за запасными деталями, хотя с этим 
вполне мог бы справиться и один.

Рейд показал, что техника в кол
хозе имени Фрунзе не готова к ве
сенне-полевым работам полностью.

По планам (лавиого агронома кол
хоза М. И. Гололобовой в эту весну 
на полях хозяйства впервые должен 
прописаться поточный метод работы. 
Намечено .засевать в сутки от 8 0  до 
140  гектаров. Планы хорошие, но 
ошибки, вскрытые рейдом, показы
вают: добрые задумки могут остать
ся на бумаге.

А руководителей района была 
уверенность,. что наступающая вес
на не застанет колхозы врасплох. 
Приводилисо веские доводы: полная 
обеспеченность семенами, хорошая 
техническая оснащенность. Однако 
рейд и взаимопроверки хозяйств, 
проведенные в последние дни, пока
зали, что готовность к полевым ра- 
_ _ _ _ _  ботам во многих сель

хозартелях нулевая.
Участники рейда по

бывали в колхозе имени 
™ “—  Кирова, в малиновской 

бригаде колхоза имени Калинина. 
Здесь качество ремонта сельхозинвен- 
гаря неудовлетворительное. Готовы
ми и вывезенными на линейку счи
таются плуги и сеялки, в которых 
масса неисправностей. Но везде они 
принимались механиками, за их ре
монт выплачивались деньги.

В газете «Красное знамя» писа
лось о заседании совета управления, 
состоявшемся в колхозе имени XXII 
съезда КПСС. Механизаторы показали 
делегатам всех хозяйств высокую сте
пень готовности машин к полевым 
работам, подробно ознакомили с но
винками, которые еще больше облег
чают труд людей на севе. Но опыт 
умельцев не был подхвачен. В кол
хозах имени Карла Маркса, Кирова, 
Фрунзе нет ни одного переоборудо
ванного и усовершенствованного 
агрегата.

Главный инженер управления 
И. А. Васильченко и его группа сла
бо конхроларовали работу колхозных 
механиков Ремонт был пущен на 
самотек, и результат получился пла
чевный.

Весенняя страда приближается. 
Только тройное напряжение сил мо
жет изменить тревожное положение 
во многих хозяйствах Зырянского 
района. Иначе встретят ее здесь не 
отличными семенами и отремонтиро
ванной техникой, а только актами о 
готовности к этой встрече.

Н. РАСПУТИН, главный агроном 
Зырянского межрайонного уп
равления сельского хозяйства;
В. СЛИВКИН, инспектор гостех
надзора Зырянского объедине
ния «Сельхозтехника»; А. ДЕ- 
РИГЛАЗОВ, агроном колхоза 
имени Ленина; М. АНИСИМОВ, 
парторг колхоза имени Ленина;
А. КУЗНЕЦОВ, бригадир колхо
за имени Ленина; В. КОНОНОВ, 
наш корр.

Беспримерный полет космического корабля 
«Восход-2» открыл новую страницу в истории 
освоения космического пространства. Выйдя из 
кабины корабля, защищающей от влияний кос
моса, человек впервые лицом к лицу встретил
ся со Вселенной. Этот шаг за порог корабля был 
необходим. Ведь без выхода из кабины невозмож
на высадка на другие планеты, не говоря уж е о 
таких работах, как осмотр и ремонт оборудова
ния, расположенного на поверхности космиче
ского корабля. Следовательно, какими бы совер
шенными ни были корабли, какие бы ни уста
навливались на них автоматические устройства, 
без личного «вмешательства» человека дальней
шее освоение космоса невозможно.

Выход человека в космос потребовал очень 
серьезной технической и медико-биологической 
подготовки. Сложность состоит в том, что воссоз
дать длительную невесомость на земле пока не
возможно. Поэтому подготовка должна состоять 
из отработки отдельных звеньев, приемов выхо
да, соединить которые в одно целое можно только 
в космосе.

Хотелось бы подчеркнуть, что успешный вы
ход А. А. Леонова в космическое пространство 
мог быть осуществлен только благодаря четкой, 
слаженной работе экипажа. Руководство «выхо
дом», помощь и обеспечение безопасности А. Лео
нова со стороны командира корабля П. И. Беляе
ва, а также последующие четкие действия при 
ручном управлении спуском космического кораб
ля, явились гарантией успеха всего полета.

Защитой космонавтов от губительного действия 
космоса- служил скафандр, создавший необходи
мые условия для жизни.

Чтобы человек, находящийся в условиях зна
чительного снижения барометрического давления, 
а тем более —  в вакууме, мог дышать, необходи
мо создать вокруг всего тела определенное давле
ние, поместить человека как бы в индивидуаль

ную герметическую кабину. Возникает естествен
ный вопрос —  почему давление необходимо соз
давать вокруг всего тела? Ведь это значительно 
осложняет конструкцию одежды (скафандра), за
трудняет движения и т. д. Может быть, достаточ
но подавать чистый кислород под шлем, и тогда 
будет обеспечено насыщение крови кислородом, 
нормально пойдут окислительные процессы в тка
нях?

В авиации, например, сконструированы и при
меняются различные типы кислородных приборов, 
при помощи которых человеку молено добавлять 
к вдыхаемому воздуху необходимое количество 
кислорода или полностью заменять воздух чис
тым кислородом.

Однако на высоте около 13 километров, даже 
дыша чистым кислородом, человек погибает от его 
недостатка. Оказывается, для того, чтобы кровь 
была в достаточной степени насыщена кислоро
дом, он должен находиться в легких под опреде
ленным давлением. Только тогда будет обеспече
на направленность, диффузии кислорода из альве
ол в кровь.

На высоте около 13 километров барометриче
ское давление, а следовательно, и давление кис
лорода в легких, настолько мало, что кровь им в 
нужной мере не насыщается. Можно подавать 
кислород в легкие под» давлением —  но величи
на этого давления ограничена прочностью легоч
ной ткани. При снижении барометрического дав
ления до 2 7  мм ртутного столба (это бывает на 
высоте 1 9 .2 0 0  м) вода закипает при температуре 
плюс 3 7 -градусов С. Примерно на той же высо
те кипит и кровь. Таким образом на этих высо
тах в тканях, не защищенных от низкого давле
ния, жидкости закипят, так как температура те
ла составляет плюс 37 градусов С.

Покажется удивительным, но подобный экс
перимент проведен даже на человеке. Правда, воз
действию вакуума подвергались только руки. Не-

НИИ на орбите
Когда Алексей Леонов просто и деловито вы

полнил свою программу «парения» и по-хозяйски 
оглядел Вселенную, люди перестали чему бы то 
ни было удивляться.

Никто не сказал «этого не может быть!», ког
да вслед за тем черным по белому было напеча
тано несколько слов о том, что «в недалеком бу
дущем на орбите вокруг Земли можно будет со
здать космический научно-исследовательский ин
ститут, в котором смогут работать ученые самых 
различных специальностей».

Научно-исследовательский институт на орби
те!

Первое поселение людей на орбитальной кос
мической станции!

Какой будет первая орбитальная станция (ОКС), 
где возникнет космический исследовательский 
центр и, возможно, база для старта кораблей, от
правляющихся в дальние плавания, сейчас с пол
ной достоверностью сказать трудно. Однако мысль 
ученых уже давно работает в этом направлении, 
и в мире насчитываются десятки проектов ОКС.
Необходимость их создания и выдающуюся их 
роль в освоении космоса людьми отмечал еще 
Константин Эдуардович Циолковский. Он считал, 
что прежде, чем приступать к организации меж
планетных полетов, человек должен освоить 
ближний космос, построить обитаемые спутники 
Земли. Решим сначала, писал ученый, легчайшую 
задачу: устроим поселение поблизости от Земли в 
качестве ее спутника на расстоянии 1 — 2 тысяч 
километров от ее поверхности. К, Э. Циолков
ский называл эту задачу «легчайшей» относи
тельно последующих полетов на Луну и на бли
жайшие к Земле планеты солнечной системы.

Какие преимущественные условия по сравне
нию с земными получат ученые, которые будут 
«зачислены» в штат первого научно-исследова
тельского института на орбите?

Вот как изложена эта проблема в книге «Оби
таемые космические станции» И. Н. Бубнова и 
Л. Н. Каманина.

—  Орбитальная станция —  это прежде все
го длительная невесомость, создать которую на 
Земле до сих пор практически не удалось, это 
глубокий вакуум, получение которого на Земле 
связано с большими трудностями, это большой 
перепад температур, огромная скорость движения, 
магнитные поля Земли и Солнца, неискаженное 
нижними слоями атмосферы действие космиче
ских излучений и солнечной радиации, воздей
ствие м и к р ом етр ов  и космической пыли.

Эти необычные усло
вия помогут разрешить 
многие извечные споры 
о строении вещества, 

проверить важные гипотезы. Разве не интересно 
будет получить окончательный ответ на вопрос: 
действительно ли в невесомости ускоряется рост 
кристаллов металлов и изменяется их структу
ра? Или: как протекают в невесомости процессы 
кипения и конденсации паров различных ве
ществ?

Можно предположить, что «НИИ на орбите» 
займется и проблемой наиболее полного исполь
зования солнечной энергии, 90  процентов кото
рой отражается или поглощается атмосферой 
Земли.

Биологи орбитального института смогут со
брать обширный материал о влиянии космиче
ской среды на̂  живые организмы, в частности, 
изучить воздействие таких факторов, как иони
зирующая радиация, невесомость, низкое атмо
сферное давление, колебания температуры, элект
ромагнитные поля, необычный состав атмосферы.

Большой интерес представит также провер
ка гипотезы Циолковского о том, что в условиях 
невесомости все организмы, от самых простых до 
самых сложных, развиваются быстрее, чем в зем
ных условиях.

Вот только некоторые из большого комплекса 
животрепещущих проблем развития науки и че
ловечества, которые могут быть включены в план 
работы «Космического научно-исследовательско
го института».

...Вернемся несколько назад и скажем, что 
раньше, чем начнут действовать лаборатории это
го научно-исследовательского' центра необходимо 
смонтировать ОКС. Это представлено на одном из 
фото, помещенных в книге Б. В. Ляпунова 
«Станция вне Земли». Снимок этот интересен 
тем, что показывает людей в скафандрах, выпол
няющих разные работы по монтажу космической 
станции на орбите. Сейчас, под непосредственным 
впечатлением недавно пережитого, эти люди, от 
которых фалы-тросы тянутся в разных направ
лениях от корпуса станции, похожи на реально
го живого космического строителя Алексея Лео
нова.

А знаете ли вы, о чем мечтает «парящий чело
век»? Вот, что сам он говорит об этом:

—  Я увлекаюсь Луной. Ведь эту самую близ
кую соседку нашей Земли человек посетит в са
мом ближайшем будущем. Мечтаю, чтобы это при
шлось сделать ребятам из нашего отряда. Ну, а 
если улс очень повезет, то хорошо бы если это 
поручили мне. (Корр. ТАСС).

рез некоторое время отмечалось быстрое увели
чение объема костей, т. е. происходило кипение, 
(стоило, однако, защитить человеку руки специ
альными перчатками, и этих явлений не отме
чалось. Таким образом, единственной возможно
стью, обеспечивающей жизнь человека в услови
ях вакуума, является создание вокруг всего тела 
известного давления.

Кроме защиты от кислородного голодания, 
скафандр, выполненный из нескольких слоев 
специальных тканей, обеспечивает и соответству
ющую теплозащиту организма. Словом, с помо
щью скафандра для человека создана нормальная 
среда обитания.

При выходе из корабля «Восход-2» летчик- 
космонавт А. А. Леонов пользовался так назы
ваемым шлюзом. А нельзя ли просто разгермети

зировать кабину, открыть люк и 
выйти в космос? В принципе мож
но, но это не рационально, 
так как в этом случае вакуум 
будет во всей кабине, и после воз
вращения космонавта придется 

вновь создавать там значительное количество воз
духа. Вот почему для выхода из корабля и вос
пользовались небольшим шлюзом. Это тем более 
существенно, что в будущем величина межпланет
ных космических кораблей, очевидно, будет до
статочно большой.

Итак, советские конструкторы создали весьма 
сложную одежду, обеспечивающую автономное 
существование человека в космическом простран
стве. Но это только первая модель выходного 
скафандра. Впереди еще много работы.

Давайте пофантазируем. Представим себе по
лет к Марсу. Этот полет по времени должен занять 
около трех лет. Естественно, космонавту необхо
димо будет выходить в космос —  допустим, для 
осмотра корабля или каких-то ремонтных работ. 
Находясь в кабине, человек будет в обычной лег
кой одежде. Перед выходом он наденет специаль
ный скафандр, который должен достаточно легко 
и быстро сниматься и одеваться. Он, видимо, бу
дет оборудован специальными движками, создаю
щими импульсное движение в условиях невесо
мости и т. д. Пока эта мечта. Но задачи, постав
ленные наукой, многие принципиальные вопро
сы ^уже сейчас решаются успешно. Замечатель
ный полет советских летчиков-космонавтов П. И. 
Беляева и А. А. Леонова показал, что человек все 
больше становится полновластным хозяином кос
моса.

Н. ТУРОВСКИЙ, 
нандидат медицинских наук.

Математическое
моделирование
в космической биологии

Электронную модель вестибулярного аппарата 
—  органа равновесия высших животных и чело
века —  создали советские биологи. Это лишнее 
подтверждение того исключительно важного зна
чения, которое играют математические методы в 
развитии такой сравнительно молодой науки, 
как космическая биология и медицина. Одной из 
особенностей последней является, как известно, 
удаленность экспериментатора от изучаемого им 
биологического объекта. Это привело к необхо
димости создания специальной аппаратуры, пред
назначенной для дистанционного контроля со
стояния изучаемых объектов.

Применение современного математического ап
парата в анализе биологических явлений откры
вает весьма широкие перспективы перед биолога
ми, физиологами, врачами и учеными других спе
циальностей, работающими в области естествен
ных наук. Ведь неспроста М. В. Ломоносов в свое 
время уверял, что «математика очами физиче
скими назваться может».

Трудно представить себе сейчас какие-либо до
статочно серьезные биологические исследования 
без применения методов математической статисти
ки —  объективной оценки достоверности экспе
риментальных материалов.

Математическое моделирование в биологии по
могает обнаружить такие закономерности (пусть 
весьма приближенно), которые при обычных экс
периментах остались бы незамеченными. С по
мощью этого метода изучаются особенности сис
темы управления, включающей человека в качест
в е н н о г о  из ее звеньев, исследуются механизмы 
действия ударных перегрузок на организм чело
века и определяется эффективность защитных 
средств, изучаются особенности функциониро
вания некоторых систем организма и ряд других 
важных вопросов.

Недавно в научных изданиях были опублико
ваны работы 0 . Г. Газенко, Н. А. Чехонадского, 
Б. Б. Егорова, А. Н. Разумеева, посвященные осо
бенностям преобразования информации в неко
торых отделах центральной нервной системы. 
Тем самым сделана попытка создания элементар
ной модели отолитовой части вестибулярного ап
парата. Разработанная математическая модель по
зволяет объяснить ряд функций этого важного 
органа.

Дальнейшие работы в этой области позволят, 
можно надеяться, объяснить механизмы измене
ния функции этого органа в невесомости, что 
представляет исключительный интерес. Выполне
ние таких исследований предполагает широкое 
использование как электронных машин непре
рывного действия, так и цифровой техники.

Н. ЧЕХОНАДСКИЙ, 
научный сотрудник.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ 11 апреля 1965 года.;

С ^ б ^ а н и е  а к ти в а  о б л а с т н о й  п а р т и й н о й  о р г а н и з а ц и и

Р Е Ш Е Н И Я  П Л Е Н У М А  ЦК КПСС-В ЖИЗНЬ
Как уж е сообщалось в нашей га

зете, 9 апреля в Томске состоялось 
собрание актива областной партий
ной организации, которое обсудило 
вопрос об итогах мартовского Плену
ма ЦК КПСС и задачах областной 
партийной организации.

Докладчик —  первый секретарь 
обкома КПСС тов. Марченко И. Т. 
отметил, что мартовский Пленум ЦК 
КПСС является ярким свидетель
ством огромной творческой деятель
ности Коммунистической партии, на
правленной на решение очередных 
задач по созданию материально-тех
нической базы коммунизма в нашей 
стране.

Президи5м ЦК КПСС разработал 
мероприятия по дальнейшему разви
тию сельского хозяйства, которые 
были изложены в докладе тов. Бреж
нева^ Л. И. на мартовском Пленуме 
ЦК КПСС и получили полное одобре
ние и поддержку всей нашей пар
тии и советского народа.

Говоря о положении дел в сель
ском хозяйстве нашей области, док
ладчик отметил, что с 1 9 5 5  по 
1 9 5 9  год валовая продукция сель
ского хозяйства области возросла 
только на 1 4 ,2  процента, или в сред
нем за год прирост составил 2 ,7  про
цента. По колхозам и совхозам вало
вая продукция с 1 9 6 0  по 1 9 6 4  
год увеличилась на 2 5 ,5  процента, 
или в среднем за год на 4 ,6  процен
та. Урожайность зерновых культур в 
1 9 5 5 — 1 9 5 9  годах составляла в 
среднем 1 0 ,5  центнера с гектара, а 
в 1 9 6 0 — 1 9 6 4  годах —  9 ,9  центне
ра.

Очень медленно растет поголовье 
крупного рогатого скота, коров, сви
ней. С 1 9 6 0  по 1 9 6 4  год поголовье 
крупного рогатого скота во всех ка
тегориях хозяйств увеличилось толь
ко на 1 4 ,2  процента, а коров —  на 
1 ,6  процента, свиней —  на 2 ,9  про
цента. В колхозах и совхозах по
головье крупного рогатого скота за 
это время увеличилось на 2 7 ,9  про
цента, коров —  на 2 1 ,4  процента и 
свиней —  на 3 2 ,7  процента. Пого
ловье овец сократилось в целом по 
области на 2 9 ,4  процента, а в колхо
зах и совхозах— на 4 3 ,3  процента. 
Надои молока на одну корову за пос
леднее пятилетие увеличились на 
3 6 3  килограмма, или на 2 3 ,2  про
цента.

Наша область за последние 10  лет 
планы заготовок зерна выполняла 
5 раз (1 9 5 5 , 1 9 5 6 , 1 9 5 7 , 1 9 6 0 ,
1 9 6 4  гг.). До последнего времени во 
многих хозяйствах производство зер
на было нерентабельным.

Сейчас ьо многих колхозах и сов
хозах является убыточным животно
водство. Сложилось явно ненормаль
ное положение: чем больше хозяй
ство производит мяса, тем больше не
сет убытков. Вот пример по совхозам 
нашей области. В 1 9 6 4  году себе
стоимость одного центнера говядины 
в совхозах области планировалась в 
размере 89  рублей 77 копеек, а сда
точная цена составляла 76 рублей 
37 копеек.

Совхозы продали государству 39  
тысяч 9 0 0  центнеров мяса и понес
ли на этом убытки 5 2 2 ,7  тысячи 
рублей.

В 1 9 6 4  году колхозы и совхозы 
области значительно больше прош
лых лет заготовили грубых и соч
ных кормов. Это дало возможность в 
основном обеспечить общественное 
животноводство кормами и добиться 
повышения ею  продуктивности. На
дои молока за первый квартал теку
щего года в сравнении с первым 
кварталом прошлого года увеличи
лись от каждой коровы на 171 кило
грамм. План первого квартала по 
заготовкам мяса выполнен на 2 2 4  
процента, молока —  на 1 4 0 ,6  про
цента, яиц —  на 1 4 8  процентов.

Мы далеко не полностью исполь- 
зю м  возможности и резервы для бо
лее резкою увеличения произнодства 
кормов. В колхозах и совхозах имеет
ся более 6 0 0  тысяч гектаров сено
косных и пастбищных угодий. Одна
ко около половины этих угодий забо
лочены и залесены. На таких лугах 
нельзя производительно использо
вать сеноуборочную технику, а уро
жайность их не превышает 1 1 — 12  
центнеров сена с гектара. Особенно 
много запущенных сенокосов в Пара- 
бельеком Чаинском и Каргасокском 
районах.

Улучшение лугов и пастбищ яв
ляется одним из основных источников 
увеличения кормов. Облисполком, 
областное управление сельского хо
зяйства, отдел водного хозяйства, ру
ководители колхозов и совхозов 
должны по-настоящему взяться за 
их освоение. Государство окажет нам 
необходимую помощь в этом деле. 
Однако, не дожидаясь помощи, следу
ет уже в этом году использовать все 
возможности для расчистки и рас
корчевки запущенных сенокосов и 
пастбищ.

Продуктивное использование сено
косов, повышение урожайности кор
мовых культур —  задача первосте
пенной важности, и ее надо решить 
в ближайшие годы.

Пленум ЦК уделил большое вни
мание вопросам дальнейшего укреп
ления материально-технической базы 
сельского хозяйства. За годы семи
летки материально-техническая база 
колхозов и совхозов несколько воз
росла. Только за последние два года 
колхозы и совхозы области получи
ли 1 .5 6 0  тракторов, 1 .2 1 4  комбай
нов, 5 6 5  автомобилей. Машинно-трак
торный парк обновился почти напо
ловину.

Однако техническая вооруженность 
колхозов и совхозов остается еще 
недостаточной. В ряде хозяйств 
тракторы и другая техника исполь
зуются непроизводительно, допуска
ются большие простои. Имеются мно
гочисленные факты небрежного от
ношения к хранению техники, нару
шаются правила ее эксплуатации. В 
некоторых районах медленно внед
ряется прогрессивный метод обслу
живания машинно-тракторного пар
ка —  мастерами-наладчиками.

В совхозах и колхозах обла
сти медленно механизируются ра
боты по кормодобыванию, пое
нию скота, раздаче кормов и уборке 
животноводческих помещений. На
пример, в колхозах и совхозах убор
ка картофеля механизирована только 
на 54  процента, стогование —  на 27  
процентов, механическая дойка коров
—  на 65  процентов, только 69  про
центов поголовья крупного рогатого 
скота обеспечено механической пода
чей воды, всего 5 процентов ферм 
крупного рогатого скота и свиноферм 
имеют механизмы для очистки от на
воза.

Ремонтная база колхозов и совхо
зов далеко не удовлетворяет запро
сы сельских механизаторов. Во-пер
вых, мало ремонтных мастерских, а 
во-вторых, имеющиеся мастерские 
плохо оснащены станочным и энер
гетическим оборудованием.

За последние пять лет колхозы и 
совхозы области вложили в строи
тельство и приобретение техники
5 8 ,4  миллиона рублей. За это время 
построено коровников на 35 тысяч 
голов, телятников —  на 16 тысяч 
голов, свинарников —  на 36 тысяч 
и птичников— на 4 2 2  тысячи голов. 
Введено в эксплуатацию в колхозах 
и совхозах клубов и домов культуры 
на 9 тысяч мест, детских садов и яс
лей— на 1 .3 0 0  мест, построено 14 
школ, 25  тысяч квадратных метров 
жилой площади.

Однако состояние строительства на 
селе не может удовлетворять. В ряде 
хозяйств имеются большие затрудне
ния с размещением скота, в некото
рых селах нет клубов, библиотек, 
детских учреждений, в совхозах не 
хватает жилья. Это объясняется 
прежде всего тем, что строительные 
организации, ведущие строительные 
работы на селе, маломощные, плохо 
обеспечены техникой и механизмами, 
материальными ресурсами. В пред
стоящие шесть лет, в соответствии с 
решением мартовского Пленума, ка
питальные вложения в колхозах и 
совхозах значительно возрастут. Для 
того, чтобы освоить их полностью, 
необходимо укрепить сельские стро
ительные организации, пополнить их 
техникой, рабочей силой и матери
альными ресурсами.

К концу пятилетия значительно 
увеличится производство тракто

ров, зерновых комбайнов и других 
сельскохозяйственных машин. Уже в 
текущем году сельское хозяйство об
ласти дополнительно получит 8 0 5  
тракторов, 4 0 0  комбайнов, более 2 0 0  
автомашин.

За последние годы в нашей обла
сти проведена большая работа по 
электрификации сельского хозяйства. 
Сейчас электрифицированы все кол
хозы и совхозы. Однако сельское хо
зяйство потребляет всего 2 ,9  про
цента электроэнергии, вырабатывае
мой в области государственными элек
тростанциями. Этот показатель ниже, 
чем в среднем по стране. Крайне низ
ким остается уровень потребления 
электро?нер1 ни на производственные 
нужды.

Проектом сельской электрифика
ции Томской области предусмотрено 
до 1 9 7 0  года в основном обеспечить 
централизованным . электроснабжени
ем сельскохозяйственные предприя

тия и потребности сельского населе
ния. Государственные линии элек
тропередач будут доведены на се
вер —  до поселка Каргаска, на юг
—  до села Чилино Кожевниковского 
района, на запад —  до села Пар- 
бига Бакчарского района, на восток
—  до поселка Белый Яр и села Те- 
гульдет. Протяженность линий 
электропередач с учетом распреде
лительных сетей составит 4 .6 6 0  
километров.

Немаловажное значение в выпол
нении различного рода специализи
рованных работ для колхозов и сов
хозов будет принадлежать механизи
рованным отрядам, машинопрокат
ным, машинно-животноводческим и 
лугомелиоративным станциям. В на
шей области мелиоративная работа 
развертывается очень медленно. На
до сейчас внимательно рассмотреть 
возможности оасширения сети луго
мелиоративных и машиномелиора
тивных станций и отрядов, обеспе
чить их необходимой техникой.

В этом году расширится примене
ние химических средств повышения 
урожайности и ухода за посевами. 
Государство выделяет 26  тысяч тонн 
минеральных удобрений, что в 1,6  
раза больше, чем в прошлом году, в
1 ,5  раза больше мы получим герби
цидов. Раз5мное использование этих 
средств —  прямой долг партийных 
руководителей и партийных органи
заций, всех тружеников сельского 
хозяйства.

В решениях Пленума ЦК большая 
роль отводится сельскохозяйствен
ной науке. Областная сельскохозяй
ственная опытная станция и Нарым- 
ская селекционная станция являются 
ведш им и учреждениями науки обла
сти. Работники сельского хозяйства 
ждут от них полезных рекоменда

ций, практических советов по веде
нию хозяйства. Однако работники 
опытной и селекционной станций 
крайне медленно разрабатывают, 
изучают и внедряют в производство 
рациональные агротехнические прие
мы и методы обработки почвы, меры 
борьбы с сорняками, рекомендации 
по наиболее эффективному использо
ванию удобрений, химических и био
логических средств, крайне мало да
ют колхозам и совхозам семян зер
новых, технических и других куль
тур высоких репродукций.

Большую помощь работникам 
сельского хозяйства могут и должны 
оказать ученые высших учебных 
заведений Томска.

Неисчерпаемым источником повы
шения производительности труда в 
сельском хозяйстве являются дости
жения и дела передовиков производ
ства. В 1 9 6 4  году в области 25  
бригад колхозов и ферм совхозов по
лучили по 15 и более центнеров зер
на с гектара, 4 8  доярок надоили 
свыше трех тысяч килограммов мо
лока от каждой коровы. Если бы мы 
смогли довести урожайность и про
дуктивность коров до такого уровня 
во всех хозяйствах (а это вполне 
реальное дело), то без расширения 
посевных, площадей и увеличения по
головья коров в области производи
лось бы зерна в 1 ,4  раза больше, 
а молока —  в 1 ,7  раза больше уров
ня прошлого года.

Следует серьезно продумать меры 
по пропаганде и распространению пе
редового опыта, поощрению мастеров 
сельскохозяйственного производства.

В настоящее время в сельском хо
зяйстве области работает 1 .6 0 0  спе
циалистов, только за 4 года их ко
личество возросло на 4 4 5  человек. К 
сожалению, не все руководители про
являют заботу о создании им необхо
димых условий для работы. Надо ре
шительно изменить отношение к спе
циалистам и научным работникам, 
оказывать им помощь, и поддержку, 
поощрять инициативу, окружить их 
заботой и вниманием.
■ Не меньшего внимания требуют и 

вопросы обеспечения колхозов и сов
хозов кадрами механизаторов, инже
неров и техников. Сейчас в колхозах 
и совхозах области работает более 
6 .6 0 0  трактористов, комбайнеров и 
других механизаторов. Однако в 
Кривошеинском, Чаинском и неко
торых других районах не хватает ме
ханизаторских кадров. Надо больше 
проявлять внимания подготовке 
трактористов, комбайнеров и других 
механизаторов, повышать их матери
альную заинтересованность в увели
чении производства продуктов, в 
лучшем использовании техники и ее 
сохранности.
J  Большое значение в организацион

но-хозяйственном укреплении колхо
зов и совхозов имеют правильно 
поставленная экономическая работа, 
точный хозяйственный расчет. Не
смотря на то, что элементы внутри
хозяйственного расчета введены во 
всех совхозах и большей части кол
хозов, принципы хозяйственного рас
чета не всегда соблюдаются. Только 
совхозы- «Рыбаловский», «Победа», 
«Тахтамышевский» закончили год 
рентабельно. Остальные дали убыток 
3 .5 9 6  тысяч рублей.

Обком партии, облисполком, пар
тийные и сельскохозяйственные ор
ганы обязаны вести настойчивую 
работу по воспитанию руководите
лей хозяйств, всех тружеников села 
в духе строжайшего режима эконо
мии. Речь идет не о кампании, а о по
вседневной бережливости всего— тех
ники, горючего, затрат на эксплуата
цию автотранспорта, нельзя допускать 

потерь и разбазаривания материалов, 
продуктов и средств.. Надо повести 
решительную борьбу за укрепление 
трудовой и государственной дисцип
лины в колхозах и совхозах, повы
шать ответственность руководителей 
за состояние дела, выполнение пла
нов и социалистических обязательств, 

ч Одним из важных условий подъе
ма сельскохозяйственного производ
ства является вопрос о материаль
ных и моральных стимулах для ра
ботников сельского хозяйства. В этом 
деле у нас много нерешенных воп
росов. Система основной и дополни
тельной оплаты труда в колхозах и 
совхозах еще далеко не совершенна. 
Аккордно-премиальная система с вы
платой заработной платы за произ
веденную продукцию, особенно в ра
стениеводстве, внедряется медленно.

'О Разработанные мероприятия по 
дальнейшему развитию сельского хо
зяйства настоятельно требуют под
нять на новую ступень организаци
онное партийное руководство. Доби
ваться активного участия широких 
масс в осуществлении' хозяйственно
политических задач, обеспечить пра
вильный подбор, расстановку, обу
чение и воспитание кадров, система
тический контроль за выполнением 
решений партии —  в этом суть пар
тийного руководства.

Прошло более двух месяцев после 
создания единых райкомов КПСС в 
нашей области. Изучение их дея
тельности за это время показывает, 
что многие районные комитеты • пар
ши взяли верное направление и со
вершенствуют оправдавшие себя 
формы и методы работы. Однако мно
гие партийные организации еще 
слабо вникают в хозяйственную дея
тельность колхозов и совхозов, про
ходят мимо крупных недостатков, на

низком уровне ведут работу с людь
ми.

Необходимо обратить особое вни
мание на укрепление и повышение 
роли первичных партийных органи
заций, оказывать повседневную по
мощь секретарям, учить их по-боево- 
му решать задачи, выдвигаемые пар
тией.

Следует внимательно проанализи
ровать состав партийных организа
ций и продумать меры по наиболее 
правильной расстановке коммуни
стов на решающие участки производ
ства. Нельзя признать нормальным 
тот факт, что в настоящее время в 
животноводстве работает лишь не
многим более 8 0 0  коммунистов.

Наша работа будет успешной в 
том случае, если мы сумеем исполь
зовать такие могучие силы, как Со
веты, профсоюзные и комсомольские 
организации. Надо принять все ме
ры к активизации их деятельности, 
добиться, чтобы усилия этих орга
низаций были направлены на реше
ние конкретных задач в борьбе за 
дальнейший подъем сельского хозяй
ства.

Пленум Центрального Комитета 
партии обратил внимание на необ
ходимость усиления идейно-полити
ческой работы, идеологического вос
питания всех наших кадров и широ
ких масс трудящихся. Уровень аги
тационно-массовой работы многих 
партийных организаций еще не отве
чает современным требованиям. 
Райкомы КПСС и первичные партор
ганизации не доходят до каждого кол
хозника и рабочего совхоза, полити
ческая агитация мало действенна, 
слабо связана с решением практиче
ских задач.

Повышение уровня массово-поли
тической работы —  задача перво
степенной важности. Неотложной 
задачей обкома, горкомов, райкомов 
КПСС и первичных парторганизаций 
является разъяснение всем колхозни
кам, рабочим совхозов, специалистам 
решений Пленума ЦК КПСС. Для про
ведения этой работы следует при
влечь всю армию агитаторов и про
пагандистов, весь партийный актив. 
В пропаганде решений Пленума необ
ходимо полнее использовать кино, 
радио, телевидение, печать.

Партийные организации должны 
постоянно заботиться об удовлетво- 
рении культурных и бытовых запро
сов тружеников сельского хозяйства 
с'тем, чтобы из года в год улучшать 
их жилищные условия, чтобы в се
лах были хорошие клубы, библиоте
ки, школы, магазины.

Меры, разработанные Президиумом 
ЦК партии и утвержденные Плену
мом ЦК, помогут нам поставить кол
хозы и совхозы на прочную матери
альную базу, создадут условия для 
планомерного ведения сельского хо
зяйства. Поэтому сейчас все наши 
силы должны быть сосредоточены на 
успешном решении центральной про
блемы сельского хозяйства —  под
нять культуру земледелия, добить
ся высоких урожаев, повысить про
дуктивность животноводства и обес
печить рентабельность всех отрас
лей сельскохозяйственного производ
ства.

Важно, не теряя ни одного дня, 
организовать практическое осуществ
ление намеченных мероприятий, мо
билизовать усилия всех колхозников, 
рабочих совхозов на успешное про
ведение весеннего сева, завершение 
зимовки скота.

В некоторых хозяйствах неудовлет
ворительно ведется ремонт тракторов 
и сельхозмашин, медленно готовятся 
семена, плохо организована вывозка 
на поля местных удобрений. На 
1 апреля готовность тракторного пар
ка составляла 8 2  процента, а в Кри
вошеинском, Молчановском, Перво
майском районах она еще ниже.

До начала полевых работ остаются 
считанные дни. Необходимо исполь
зовать оставшееся время для завер
шения всех подготовительных работ 
и с первых ж е дней организованно 
включиться в весенний сев.

Надо тщательно продумать меры 
по завершению зимовки скота, еще 
раз подсчитать запасы кормов, ни в 
коем случае не допустить снижения 
продуктивности скота.

В текущем году мы имеем все воз
можности для резкого роста сельско
хозяйственного производства. Итоги 
первого квартала убедительно сви
детельствуют об этом. Наша задача
—  закрепить достигнутые результа
ты и добиться дальнейшего увеличе
ния производства продуктов сель
ского хозяйства.

Большую помощь селу могут и 
должны оказать промышленные 
предприятия, строительные органи
зации, работники транспорта, выс
ших и средних учебных заведений 
Томска и других городов области.

Осуществление мероприятий по 
дальнейшему развитию сельского хо
зяйства страны, намеченных мартов
ским Пленумом ЦК КПСС, ускорит 
темпы развития нашей экономики и 
тем самым приблизит советский на
род к осуществлению главной задачи
—  созданию материально-техниче
ской базы коммунизма. Борьба за 
успешное решение этой задачи —  
общенародное дело. Нет сомнения, 
что коммунисты областной партий
ной организации, все трудящиеся об
ласти займут в ней достойное место.

Все выступающие в прениях от
мечали, что решения мартовского 
Пленума ЦК КПСС, одобренные им 
меры по дальнейшему развитию сель
ского хозяйства встретили единодуш
ную поддержку коммунистов и всех 
трудящихся области.

Эти решения, говорили участники 
собрания, близки и понятны трудя
щимся. Они продиктованы жизнью, 
интересами неуклонного подъема 
экономики страны, заботой об улуч
шении благосостояния трудящихся. 
Принципиально новый порядок пла
нирования заготовок, гармонично со
четающий общегосударственные и 
внутрихозяйственные интересы, ук
репление материально-технической 
базы колхозов и совхозов, значитель
ное увеличение капиталовложений в 
сельское хозяйство и другие пред
принятые партией меры создают 
объективные условия, которые по
зволят планомерно и уверенно дви
гать вперед сельскохозяйственное 
производство.

Первый секретарь Кожевников
ского райкома КПСС тов. Плотно 
Ф. М., первый секретарь Зырянского 
райкома КПСС тов. Чекулаев В. И., 
секретарь парткома колхоза имени 
XXI съезда КЙСС Кожевниковского 
района тов. Тарасов А. И., первый 
секретарь Чаинского райкома КПСС 
тов. Лысанов Н. М. и другие расска
зали о большой работе, которую сей
час проводят партийные организации 
по разъяснению всем колхозникам, 
рабочим совхозов, специалистам ре
шений мартовского Пленума ЦК 
КПСС. Они стремятся в своей рабо
те дойти до каждого человека, глубо
ко раскрыть ему политический смысл 
и практическое значение мер, кото
рые предпринимаются партией и 
правительством по подъему сельского 
хозяйства.

В районах области читаются докла
ды, проводятся беседы по разъясне
нию материалов Пленума. В помощь 
партийным организациям колхозов 

Кожевниковский райком КПСС напра
вил большую группу товарищей из 
партийно-советского актива. На своих 
собраниях коммунисты намечают кон
кретные пути неуклонного проведе
ния в жизнь намеченных Пленумом 
мер, определяют, что следует сделать 
для улучшения организаторской и 
политической работы на селе. .

Выступающие на конкретных при
мерах показывали, как четкое пла
нирование, повышение закупочных 
цен будут способствовать росту про
изводства сельскохозяйственных про
дуктов, удешевлению их себестоимо
сти  и обеспечению рентабельности 
всех отраслей производства. Тов. Та
расов, например, отметил, что повы
шение закупочных цен на сельскохо
зяйственную продукцию уже в этом 
году даст колхозу возможность рас
ширить строительство производствен
ных объектов, что в свою очередь 
будет способствовать увеличению  
производства продуктов, повышению 
дохода колхозников. В этом хозяйст
ве умело применяют материальные 
стимулы к труду, четко разработана 
система дополнительной оплаты. Для 
работников животноводства введены 
расценки, разработанные для совхоз
ного производства. Такие же расцен
ки будут применены для механиза
торов, начиная с весеннего сева.

В ответ на заботу партии и пра
вительства труженики села множат 
напряжение в труде.

Тов. Плотко говорил, что животно
воды Кожевниковского района успеш
но выполнили квартальные планы по 
продаже государству продуктов 
сельского хозяйства. За три месяца 
этого года в районе получено по 6 0 0  
килограммов молока на корову, что 
значительно больше, чем в прошлом 
году за тот же период. Это говорит о 
больших возможностях животноводов 
в увеличении продуктивности об
щественного скота. Но используются 
они еще далеко не полностью.

За три месяца в колхозе имени 
XXI съезда КПСС получено по 7 8 5  
килограммов молока, а на Еловской 
ферме этого хозяйства и того больше 

1 9 1 8  килограммов. Но и такие 
надои не предел. Это убедительно 
доказала доярка т. Дробышева. Она 
надоила за три месяца по 1 .2 1 7  ки
лограммов молока на корову.

Если бы все хозяйства получили в 
первом квартале столько же молока, 
сколько jcojjxo3 имени XXI съезда 
КПСС, район дополнительно получил 
бы свыше тысячи тонн молока. Ре
зервы огромные. Партийным органи
зациям предстоит использовать их 
полнее уже сейчас, сделать опыт пе
редовиков достоянием всех тружени
ков села.

Хорошо трудятся в эти дни колхоз
ники Асиновского района. Они до
срочно выполнили квартальный план 
по продаже государству продуктов 
животноводства. Начальник Асинов
ского районного управления сельско
го хозяйства тов. Мастрюков Н. В. 
заметил, что у  них есть все возмож
ности досрочно выполнить и полуго
довой план.

А вот члены сельхозартели «Маяк» 
Первомайского района решили выпол
нить полугодовой план по продаже 
молока на месяц раньше. Об этом 
доложил собранию главный агроном 
колхоза тов. Нолпаков В. М.

Все выступающие подчеркивали, 
что трудящиеся области уже присту
пили к практическому осуществле
нию решений мартовского Пленума 
ЦК КПСС. Важным шагом на пути к

этой большой цели сейчас является 
успешная подготовка к севу.

Участники собрания с большим 
интересом слушали рассказ звенье
вого по выращиванию картофеля сов
хоза «Томский» тов. Завадовского 
Ф. А. о том, как его звено намерено 
в этом году выращивать высокие 
урожаи картофеля. Внесено много 
удобрений, подобраны хорошие зем
ли. Картофелеводы взяли обязатель
ство получить с каждого гектара по 
1 4 0  центнеров корнеплодов. Нынче 
решено провести интересный экспе
римент —  применить раздельную  
уборку картофеля. Это даст большой 
экономический эффект. Резко снизит
ся себестоимость продукции.

Многие выступающие говорили 
о полной готовности их хозяйств к 
севу. В колхозе «Маяк» Первомай
ского района рабочий план посевных 
работ был составлен еще осенью. За 
каждым механизированным отрядом 
закреплены определенные поля, на 
них вывезены удобрения. Сейчас вся 
техника стоит на линейке готовности. 
Колхоз полностью обеспечен семена
ми. Во время сева нагрузка на тех
нику будет большая. Поэтому особен
но важна четкая организация работ. 
Хлеборобы хозяйства взяли обяза
тельства провести сев за 8 рабочих 
дней. При этом будут приняты все 
меры для строгого соблюдения правил 
агротехники. Все это будет способст
вовать резкому повышению урожай
ности сельскохозяйственных культур.

Председатель колхоза «Россия» 
Чаинского района тов. Клишин И. Н. 
доложил собранию, что хозяйство го
тово к севу. Будут широко исполь
зоваться многие прогрессивные 
методы труда: механическая за
правка сеялок, работа мастеров- 
наладчижов и другие. В прошлом го
ду на полях колхоза был выращен 
хороший урожай. С каждого гектара 
получено по 15 центнеров зерновых. 
Но  ̂ это далеко не предел. При чет
кой организации труда, строгом со
блюдении агротехники можно резко 
повысить урожайность. Следует 
больше обращать внимания на семе
новодство. Запущенность этой отрас
ли сельскохозяйственного производст
ва становится тормозом повышения 
культуры земледелия во многих хо
зяйствах.

Очень важно постоянно искать пу
ти снижения себестоимости зерна. 
Об этом говорил директор совхоза 
«Шегарский» тов. Маслов В. М. Сов
хозные земледельцы решили повести 
решительную борьбу с вредителями 
сельскохозяйственных культур. Семе
на будут протравлены гексахлораном. 
Сев будет пров'е'д'ок т о А й б ‘узкоряд
ным способом.

Успех посевных работ решают лю
ди. На собрании указывалось, что 
важно создать им все условия для 
высокопроизводительного труда. В 
колхозе имени XXI съезда КПСС Ко
жевниковского района разработаны 
условия соревнования и меры допол
нительной оплаты для механизаторов 
на весеннем севе. Здесь все преду
смотрено для удовлетворения быто
вых запросов хлеборобов.

Большое внимание уделили участ
ники собрания неотложным вопросам 
дальнейшего развития животновод
ства. Первостепенное значение для 
этого имеет создание прочной кормо
вой базы. Начальник Бакчарского 
районного управления сельского хо
зяйства тов. Ключнинов М. В. гово
рил о необходимости увеличения по
севов трав. Нынче они займут в хо
зяйствах района 2 4  процента посев
ных площадей.

Тов. Лысанов сказал, что в Чаин
ском районе решено выращивать се
мена многолетних трав. Ими можно 
будет обеспечить не только свои хо
зяйства, но и других районов.

На собрании отмечалось большое 
значение намеченных мартовским 
Пленумом мер по улучшению лугов и 
пастбищ. Только в Чаинском районе 
за счет улучшения лугов и пастбищ 
можно в ближайшие год— два увели
чить производство молока на 50  
процентов. Следует более интенсивно 
осваивать залежные земли.

Много в животноводстве и других 
нерешенных вопросов. Тов. Клишин 
указал на серьезные недостатки в 
племенной работе на животноводче
ских фермах, в организации искусст
венного осеменения коров. Он крити
ковал специалистов областного уп
равления сельского хозяйства за то, 
что они редко бывают в колхозах, 
слабо помогают животноводам.

В последнее время на селе появи
лось много новостроек. Строятся 
производственные объекты, жилые 
дома, культурно-бытовые учрежде
ния. Но темпы и качество строитель
ных работ остаются низкими. Из-за 
несвоевременного обеспечения строек 
проектно-сметной документацией 
строительство практически ведется 
только в летний период. В ряде рай
онов есть крайняя необходимость в 
строительстве и реконструкции льно
заводов. Нынешние заводы имеют 
сейчас сырье для переработки на 
многие годы. В Асине нужно строить 
и ремонтировать мясокомбинат и мас
лозавод.

От' решения этих вопросов во мно
гом зависит дальнейшее развитие 
экономики колхозов и совхозов.

Всемерную поддержку и помощь 
партии и правительства получает 
наука, отметил проректор Томского 
государственного 'университета тов. 
Петель В. А. Долг советских ученых 
—  смелее вторгаться в жизнь, кре
пить связь с колхозами и совхозами,

обогащать практику новыми откры
тиями и достижениями. В ТомскеjHeT 
специальных научных учреждений по 
сельскому хозяйству. Йо ученые ря
да факультетов и кафедр университет 
та, политехнического, педагогическо
го институтов заняты решением важ
ных научных проблем, непосредст
венно связанных с. сельскохозяйст
венным производством.

Однако в колхозах и совхозах об
ласти плохо используются разра
ботки томских ученых. Виноваты в 
этом обе заинтересованные стороны. 
Ученые проявляют мало активности 
и настойчивости во внедрении своих 
достижений, а руководители хозяйств 
мало заботятся об установлении 
крепких связей с высшими учебными 
заведениями Томска. Плохо поддер
живает ученых в их творческих по
исках, во внедрении в практику на
учных достижений областное управ
ление сельского хозяйства.

Необходимо скоординировать дей
ствия ученых различных вузов в ре
шении одних и тех же проблем.

Многие выступающие подчеркива
ли важность дальнейшего улучшения 
бытового обслуживания тружеников 
села. Председатель облпотребсоюза 
тов. Ведерников А. А. рассказал о го
товности работников потребкоопера
ции резко улучшить торговое обслу
живание населения. Будет улучшена 
заготовка сельскохозяйственной про
дукции, овощей, дикорастущих.

Подъем сельского хозяйства —  де
ло не только тружеников села. Это 
жизненно важная задача и рабочего 
класса. Первый секретарь Томского 
горкома КПСС тов. Бортников А. И. 
отметил большой трудовой подъем 
томичей, вызванный решениями мар
товского Пленума ЦК КПСС. Трудя
щиеся города стремятся внести свой 
весомый вклад в успешное осуществ
ление всенародной задачи дальней
шего подъема сельскохозяйственного 
производства.

Многие предприятия Томска вы
полняют заказы для сельского хозяй
ства. Исполнить их досрочно —  так 
решили коллективы заводов «Том- 
кабель», подшипникового, электро
лампового.

У горожан стало доброй традицией 
помогать труженикам села в прове- 
дении важных хозяйственных кампа
нии. На уборке урожая обычно бы
вают заняты тысячи рабочих и слу
жащих, сотни городских машин. Кол
лективы промышленных предприя
тий оказывают постоянную шефскую 
помощь 55 колхозам и совхозам об
ласти. Они помогают строить произ-" 
водйвевные объекты, механизиро
вать трудоемкие процессы, оборуду
ют мастерские. На село регулярно 
выезжают лекторы, артисты, ученые. 
Добрым словом отзываются тружени
ки села о своих шефах —  коллекти
вах инженерно-строительного инсти
тута, заводов «Томкабель», режущих 
инструментов и других. Сейчас важ
но усилить эту помощь. В эти дни на 
предприятиях города проходят пар
тийные собрания по обсуждению ре- 

л маРтовског° Пленума ЦК 
м ю ь . Следовало бы на эти собрания 
пригласить представителей колхозов 
и совхозов с тем, чтобы определить 
конкретные меры расширения шеф
ской помощи.

Большое внимание участники со
брания актива сосредоточили на во
просах повышения роли партийных 
организаций. Они теперь имеют все 
условия для плодотворной организа
торской и политической работы, уси
ления руководства хозяйственным и 
культурным строительством. Очень 
важно правильно расставить их си- лы.

Райкомам КПСС, партийным орга
низациям предстоит объединить и на
править усилия Советов, профсоюз
ных и комсомольских организаций на 
успешное выполнение планов партии 
в области сельского хозяйства. Пер
вый ^секретарь обкома ВЛКСМ тов. 
Михайлов. Б. П. отметил в своем вы
ступлении горячее одобрение моло
дежью решений мартовского Плену
ма, ее стремление принять активное 
участие в осуществлении его реше
ний. Нынче летом, как и в прошлые 
годы, молодые рабочие, студенты вы
едут в села, чтобы строить произ
водственные объекты, помогать уби
рать урожай.

Тов. Михайлов говорил, что надо 
больше заботиться об удовлетворении 
культурных запросов сельской моло
дежи. В сельских школах плохо при
вивают учащимся любовь к сельско
хозяйственным профессиям. Для их 
политехнического образования не хва
тает материальной базы. Об этом 
должны побеспокоиться руководители 
хозяйств.

Все выступающие отметили, что 
намеченные партией меры создают 
необходимые материальные условия 
для быстрого подъема земледелия и 
животноводства. Но было бы непра
вильно думать, что теперь все пойдет 
само собой, что подъем сельского хо
зяйства будет осуществлен без уси
лий и труда. Нет. Потребуются напря
женный труд людей, высокое мастер
ство руководителей, большая, целе
устремленная работа партийных и 
других общественных организаций. 
Каждый труженик должен стать ак
тивным бойцом в проведении в жизнь 
планов партии.

Собрание актива областной пар
тийной организации приняло поста
новление, в котором единодушно 
одобрило решения мартовского Пле
нума ЦК КПСС и приняло их к неук
лонному руководству и исполнению.
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И СССР-ДОКУМЕНТ ОГРОМНОГО 
ИСТОРИЧЕСКОГО ЗНАЧЕНИЯР У Б Е Ж А

Единодушное одобрение 
п о д д е р ж к а ВАШИНГТОН, 9 апреля. 

(ТАСС). Президент Джонсон сооб
щил вчера на не объявленной за
ранее пресс-конференции, что 
США ежегодно расходуют почти 
миллиард долларов на бомбы, пу
ли и самолеты, посылаемые в рай-

и
Н 9п ВАРШАВА, 9 апреля. (ТАСС). Приветствуем и одобряем новый 
3 7 п п  дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи
щ межоу LLLP и ПНР,— единодушно заявляют польские трудящиеся 

на митингах и собраниях польско-советской дружбы.
Советско-польский договор о дружбе находится в центре внима

ния польской общественности и печати.
Газеты, радио и телевидение отмечают огромное значение это

го договора.
В историю отношений между нашими государствами, заявляет 

, сегодня « 1  лос працы», вошел документ исторического значения и 
огромной■. важности — новый договор о дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи.

Наши партии, тесно сотрудничающие между собой, пишет газета 
Е «Трибуна работника», объединяют общность взглядов по основ- 
В НЬ1М проблемам нашей эпохи, понимание путей, ведущих к укреп- 
Е лению мира, оценка роли, которую играют в развитии человечества
0 с0Чйцлистические государства, мировое коммунистическое и рабо- 
Е чее движение, национально-освободительное движение.
В в  адрес ЦК ПОРП и посольства СССР в Варшаве поступает mho- 
г. жество писем и телеграмм с выражением глубокого удовлетворе- 
Е ния в связи с подписанием договора.
В «От имени строителей металлургического комбината, носящего 
g имя великого вождя пролетариата В. И. Ленина, — говорится в 
rn письме трудящихся этого предприятия, — выражаем глубокое ува- 
3 жение и благодарность Советскому Союзу — нашему другу и со-
1 7 г 2 7 п и Т е 1 Ьн а Г ° Р0г0 П0СТр0или и у ш и р я е м  комбинат ляемым снарядом, выпущенным

другим американским самолетом.
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Пресс-конференция президента Джонсона

Вторжение американских самолетов 
в воздушное пространство КНР
ПЕКИН, 10 апреля. (ТАСС). Во

семь американских военных само
летов двумя группами вторглись 
вчера в воздушное пространство 
острова Хайнань, сообщает агент
ство Оиньхуа.

Встреченные самолетами ВВС 
КНР, американские самолеты по
вернули обратно. Один из амери
канских самолетов был сбит управ
ляемым снарядом,

он Юго-Восточной Азии, и на со
держание армий стран этого рай
она. Кроме того, США расходуют 
от 450 до 500 миллионов долларов 
«на прочую военную помощь». 
Джонсон заявил, что США, как 
он указал в своем выступлении в 
Балтиморе, хотели бы расходовать 
часть этих ресурсов не на бомбы 
и пули, а на продовольствие, ме
дикаменты, одежду и экономиче
ское развитие этого района.

Вместе с тем Джонсон пояснил, 
что готовность американского пра
вительства участвовать в экономи
ческом развитии Юго-Восточной 
Азии является «пока лишь идеей» 
и что еще нет никакого конкрет
ного плана осуществления этой 
идеи

ВАШИНГТОН, 9 апреля. 
(ТАСС). Выступление президента 
США Л, Джонсона 7 апреля в 
Балтиморском университете Джон
са Гопкинса было обставлено стро
жайшими мерами безопасности. 
Сотни местных полицейских, аген
тов секретной службы из Вашинг
тона заполнили университетский 
городок задолго до приезда прези
дента, вице-президента США 
Г. Хэмфри и членов их семей. 
Агенты заняли места на крышах 
университетских зданий, в окнах 
близлежащих домов. Вокруг уни
верситетской спортивной площад
ки были установлены пожарные 
машины. Все, кто не имел специ
альных пропусков, прогонялись 
полицией от зала «Шривер», где 
выступал президент.

Свыше ста демонстрантов про
водили пикетирование зала «Шри
вер» в знак протеста против аме
риканской агрессии в Южном 
Вьетнаме. Несколько часов, невзи

рая на дождь, члены Националь
ного комитета борьбы за разум
ную ядерную политику, организа
ций «Женщины, боритесь за мир», 
«Студенты за демократическое об
щество» продолжали пикетирова
ние, скандируя слова: «Прекрати
те, прекратите эту безумную вой
ну».

После отъезда президента Джон
сона из Балтнморы в «Мериленд
ском зале» университета начался 
митинг протеста против грязной

войны. В митинге приняло участие 
свыше трехсот человек. Выступив
ший на нем доктор Валдо Хэйн- 
риш, преподающий на историче
ском факультете университета 
Джонса Гопкинса, заявил, что 
США стоят «на грани большой 
войны» во Вьетнаме. С решитель
ным требованием прекращения 
вьетнамской войны выступил Стив 
Вейссман (Калифорнийский уни
верситет)—один из лидеров «Дви
жения за свободное слово».

П И Р А Т С К И Е  Н А Л Е Т Ы  
П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я

ХАНОЙ, 9 апреля. (ТАСС). 
Американская военщина продол
жает налеты на Демократическую 
Республику Вьетнам. Сегодня 

большое число американских ре-

Кладбище воздушных пиратбв
ХАНОЙ, 9 апреля. (ТАСС). 22 аме 

риканских реактивны х самолета, по
врежденные огнем частей противо
воздушной обороны ДРВ, покоятся 
ныне на пляж е Суан-Тхиеу, в шести 
километрах к северо-западу от воен
но-воздушной базы США Да-Нанга, 
сообщает агентство «Освобождение».

тило этот пляж в своего рода авиа
ционное кладбище. Чтобы избежать 
катастроф  на аэродроме в Да-Нанге 
и повреждения взлетно-посадочной 
полосы, самолеты, подбитые во вре
мя налетов на ДРВ, садятся, а иног
да просто падают на песок Суан

! JJ

активных самолетов вторглось в 
воздушное пространство провин

ции Нге Ан. В течение двух часов 
пираты обстреливали северную 
часть провинции и остров Хон Мат, 
расположенный в тридцати кило
метрах от побережья. Объектами 
атак американских самолетов ста
ли густонаселенные районы и 
коммуникации. По предваритель
ным данным командования Вьет
намской народной армии, сбито 
восемь самолетов ВВС США.

Методом накачки
«Мастер лесозаготовок является* полноправным организато- 

ром и руководителем работ на вверенном ему участке».
(Из Устава леспромхоза).

сообщает агентство «Освобождение». Дс1 п^ и - п*дсии1 «а песий. * ^,ТТт *
1деи* Американское командование превра- Тхиеу. :3 U восемь самолетов ВВС США.
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С о в е тс к и е  п а р ти за н ы  в Б е л ь ги и

1—  Ну что, мастер, делать будем?
1—  рабочие столпились у кромки ж е
лезнодорожной ветки: полшага в
сторону —  утонешь в снегу.

—  Работать. Зачем бы иначе нас 
везли за 50  километров?

—  А как и где будем работать?
Меня и самого мучил этот вопрос.

Влево от ветки уходила просека, по 
которой должен протянуться ж елез
нодорожный ус. Просека была, но 
ни шпал, ни рельсов уложить не ус
пели. Даже стрелочный перевод еще 
не врезали. Нет дороги —  нет ма
стерского участка. Сознавали все это 
и поглядывали на меня, как на един
ственного представителя администра
ции, обязанного обеспечить нормаль
ные условия для работы.

И я принялся «организо- — =—

разговоры с начальником лесопунк
та М. Г. Смыченко.

—  Снова план не выполнили? —  
встречает он вопросом. —  Вы мастер 
или кто? Знаете ли вы свои обязан
ности?

На возражения и просьбы ответ у 
начальника лесопункта один:

—  Вы должны проявить инициа
тиву, изыскивать возможности. Дип
ломированный инженер— и не может 
наладить работу участка.

После таких наставлений, я знал 
по опыту, последует звонок главно
му инженеру С. М. Быченку.

—  Надо что-то делать с мастером. 
Опять суточный график сорван уча
стком.

Говорят: мастер —  решающая фи-

вывать», руководить. ^  ................. - ............
Две бригады пришлось оста- Почему принижается роль

вить в старых делянах. Они
трелевали за километр и даль- мастера в леспромхозе
ше. Одну бригаду послал ва-

бу-лить лес и трелевать к 
дущему усу. Так «комом» начался 
первый день после перебазировки.

На следующий день врезали стрел
ку, начали укладку шпал. Ждать, по
ка протянут ус, было нельзя, и ком
плексные бригады пришлось почти 
вплотную ставить за железнодорож
никами. Буквально каждый метр был 
на счету. Подготовительные рабо
ты? Об этом думать уже не приходи
лось. Даю команду готовить брига
дам погрузочные эстакады. Трактори
сты удивляются: бульдозер нужен, 
глубина снега больше метра. Бульдо
зера нет. Тракторы щитами начали 
бороздить, придавливать снег. Пло
щадки получились маленькие, 
неудобные. Самое большое три пачки 
хлыстов уложишь. Если отгрузка за
держивается —  вся комплексная 
бригада стоит. А с погрузкой леса 
на сцепы постоянные задержки. На 
четыре площадки, по существу, один 
переоборудованный тракторо-кран. 
Торопиться бы надо, да грузчики на 
таких площадках просто мучаются.

И пошли дни, один безотраднее 
другого. Суточное задание —  2 7 4  
кубометра—  иной раз наполовину 
выполняется. После первой десяти
дневки ,в обеденный перерыв завел 
разговор об отставании бригад и ма
стерского участка. И мне же приш
лось краснеть. Рабочие совершенно 
справедливо заявили, что при таких 
условиях невозможно трудиться, что 
я, как мастер, ничего не предпри
нимаю, чтобы выправить положение.

—  Чему вас учили в институте? 
—  прямо спросил один из бригади
ров. —  Неужели не понимаете, что 
так не может дальше продолжаться.

Ответить ему было нечего. В ин
ституте нам упорно повторяли обще
известную истину: организация про
изводства начинается с подготови
тельных работ. Не будет хорошей 
подготовки —  не возьмешь леса. И 
сейчас мне приходилось постигать 
эту истину от противного, на собст
венном печальном примере. Сам себя 
я бы мог успокоить: виноваты те, 
кто перевел участок в неподготов
ленные лесосеки. Но с одной сторо
ны, законное недовольство рабочих 
неразберихой. С другой —  вечерние

гура на лесозаготовках. От его уме
ния, опыта, инициативы, зависит ус
пех^ Но, чтобы мастер мог проявить 
свой опыт и знания, тоже нужны со
ответствующие условия. У нас же 
мастер не организатор, а лишний 
учетчик и контролер, который не 
может активно влиять на ход произ
водства.

Давайте еще раз посмотрим, как 
начался у нас март. Я получил на
ряд-задание на месяц. По нему сле
довало: участок должен заготовить 
8 ,5  тысячи кубометров леса. Для вы
полнения плана участку выделялось 
7 трелевочных тракторов, два трак- 
торо-крана при двухсменной работе и 
52 рабочих. В делянах побывал пред
варительно и знал, что лес добрый. 
Средний запас древесины на гектаре 
2 0 0  кубометров. Был уверен, что с 
заданием справимся.

Позже оказалось: дали тракторов 
всего пять, рабочих около тридцати. 
Крана, действительно, два, но не 
нашли крановщиков. О том, как бы
ла проведена подготовка, уже говори
лось выше. Тут уж было не до орга
низаторской работы или внедрения 
передовой технологии. Как на изно
шенном кафтане, только прорехи ла
тать приходилось.

—  Дайте крановщиков, —  выма
ливаю у начальника лесопункта.

—  Где я их возьму? —  отвечает 
он. —  Выкручивайся.

Попробуй выкрутиться: на кран'
кого попало не посадишь. Распоря
дился каждой бригаде подготовить по 
запасной погрузочной площадке. 
Где-то на расстоянии 4 0 0  метров во
семь площадок получилось, но все 
забиты лесом, потому что не успева
ют грузить сцепы. На конец ' марта 
два крана отработали 36 , машино- 
смен из 8 0  по плану. Поэтому уча
сток не отправил свыше 3 тысяч ку
бометров леса.

Из-за нехватки рабочих тракторы 
недоработали 2 6  машино-смен. С 
учетом больших простоев и потерян
ных дней тракторы трелевали лес 
только 5 5  процентов запланирован
ного времени. Вот почему участок не 
справляется с планом, вот эти при
чины привели к отставанию и поста
вили мастера в условия, при кото

рых он не мог выпол 
нить своих обязанно
стей.

Основные из них: 
«обеспечить выполне
ние производственных 

заданнй, наиболее эффективное ис
пользование механизмов, соблюдать 
утвержденный технологический про
цесс». Я лично да и все остальные 
мастера лесопункта (с планами не 
справляются все участки) не выпол
нили этих требований. На лесопунк
те нет продуманного, налаженного 
производственного процесса. Его 
подменили погоней за кубометрами. 
А нет кубометров —  нет к тебе и 
уважения.

Каждая просьба или замечание 
встречается как попытка избавиться 
от работы или избежать ответствен
ности. Ее никто не избегает. Но как 
можно отвечать за невыполнение на
ряд-задания, если оно было составле
но непродуманно и не соответство
вало действительности? Кстати, под 
наряд-заданием никто не подписал 
ся: ни тот, кто его составлял, ни тот, 

кто его утверждал, Несерьез 
но же требовать, чтобы четы
ре комплексные бригады ,зд 
месяц дали 8 ,5  тысячи кубо
метров леса. Больше 2 тысяч 
кубометров на бригаду при на
шей организации труда, ко

нечно, дать невозможно.
И если говорить об ответственно

сти мастера, нужно сперва спросить 
с того, кто сорвал на лесопункте все 
подготовительные работы. Почему у 
нас принято считать подготовитель 
ную бригаду неоправданной рос
кошью? Мастер должен прийти и 
принять подготовленные к разработке 
деляны, а не ломать голову над тем, 
куда поставить бригады.

Конечно, нужно спрашивать и с 
мастеров, но спрашивать обоснован
но, а не руководить методом «накач
ки». Сколько бы на тебя ни кричали, 
что ты не справляешься с обязанно
стями, ничего не изменится, если 
по-деловому не разберут, в чем имрн- 
но иjcaK была допущена ошибка. Де
ловой разбор, а не окрик нужны нам. 
Не приходится говорить об учебе и 
занятиях с мастерами.'В прошлом го
ду в районном центое провели «День 
мастера» —  и все. В самом леспром
хозе, видимо, работа с мастерами то
же считается роскошью. Не поль
зуется уважением должность мастера 
ни у  рабочих, ни у  руководителей. 
Даже поговорка сложилась: был че
ловек, да попал в мастера. Плохая 
поговорка.

А. ЖЕЛОНКИН, 
мастер Сулзатского лесопункта------- г  и  i i u v u i i j m

Молчановсного леспромхоза.

Б о и

Сделаем еще одно отступление от 
рассказа Михаила Иосифовича —  
обратимся снова к книге А. Вольфа, 
чтобы коротко сообщить о некото
рых эпизодах из боевой жизни пар
тизанской бригады.

...Диверсия на железнодорож
ной станции. Взорван мост. 
Поезда не ходили неделю. Из 
Антверпена в Мазайк немцы 
перебросили еще один батальон 
пехоты. Его готовили к отправ
ке на фронт, а пришлось поста
вить на охрану дороги...

...Бельгийцы атаковали склад 
оружия в Леопольдбурге. Опе
рацией руководил ' Воронков 
(русский). Сорок новеньких ав
томатов взяли, — рассказывает 
Воронков, — пистолеты, патро
ны. Пять автоматов, сем!? пи
столетов бельгийцы передали 
нам... «за руководство».

...Весна 1944 года. Партиза
ны должны нанести по врагу 
сильные удары в нескольких 
местах. В операциях участвуют 
все шесть отрядов бригады и 
несколько групп бельгийских 
партизан. Они охватят-большой 
район, от Мазайка до Леопольд- 
бурга. Взлетят на воздух мосты 
и склады, эшелоны с боеприпа
сами и вражескими войсками, 
перебрасываемыми на советско- 
германский фронт из Франции 
и с побережья Бельгии.

План, который готовился 
долго и тщательно, был выпол
нен.

...Первый, второй и третий 
отряды бригады, поддер
жанные бельгийскими партиза
нами, вступили в город Брей. 
Жители города толпами броси
лись -им навстречу. «Свобода! 
Победа! Победа! Да здравству
ют русские!...»,

Войдя в Брей, партизаны вы
ставили на мостах и дорогах 
сильные заставы, далеко впе
ред выставили секреты. Попыт
ки противника прорваться в го
род успеха не имели. Партизан
ские отряды отбивали одну ата
ку за другой. В эти дни у Брея 
появлялись отдельные неболь
шие группы отступающего пе
ред англо-американскими вой
сками, высадившимися на побе
режье, противника. Но все они, 
натолкнувшись на огонь парти
занских засад, без боя отходи
ли назад, сворачивали на дру
гие дороги или пробирались на 
восток лесом.

— Через канал проходят по
следние части врага, — говорил 
Дядькин, — как только враг 
уйдет за канал, мосты будут 
взорваны. Надо захватить мо
сты и держать до прихода со
юзников. Завтра будет уже 
поздно!

Окончание Начало в № 84 .

М ладш ая сестра „А вроры "
Так жители острова Свободы любовно называют яхту «Гранма», 

которая 2 декабря 1956 года доставила на кубинскую землю 82-х ре
волюционеров во главе с Фиделем Кастро.

Посетивший в июле 1962 года Ленинград и побывавший на леген
дарном крейсере «Аврора» заместитель премьер-министра и министр 
Революционных вооруженных сил Республики Куба Рауль Каст
ро обещал прислать в дар музею «Авроры» модель яхты «Гранма 
Подарок получен и демонстрируется посетителям музея.

НА СНИМКЕ: сотрудник музея капитан-лейтенант И. И. Батарин 
показывает модель шхуны посетителям.

(Фотохроника ТАСС).

Бой у Брея, длившийся пол 
тора часа, закончен. Мост в ру
ках партизан.

...Бельгийские и советские 
партизаны перекрыли все под
ступы к Ротэмским мостам и 
держали их десять дней. Колон
ны противника, натолкнувшись 
на сильные заставы, сворачи
вали на другие дороги. В корот
ких, но ожесточенных схватках 
враг нес большие потери.

...Вечером группа партизан 
Трефилова подошла к селу Ро- 
тэм. Бельгийцы сообщили, что 
в селе остановилось несколько 
вражеских колонн. На разведку 
в село пошел смелый и опыт
ный разведчик Иван Литвинов.

Вернулся он часа через пол
тора, доложил:

— Возле кафе стоят три ма
шины. Во всех патроны! Белые 
цинковые ящики.

— Как же ты разглядел ящи
ки, если машины закрыты бре
зентом? — перебил Трефилов, 
с недоверием посмотрев на Лит
винова.

— Очень просто: залез под 
брезент и посмотрел!

— А часовой?
— Мы с этим часовым, мож

но сказать друзья до гроба! — 
расплылся в улыбке Литвинов. 
— Выпил с ним неплохо! Фри
цы все кафе забил», пьянству
ют, песни орут, а он, бедняга, у 
машин ходит... Ну, я и «пожа
лел» его. Зашел в кафе, взял 
бутылку коньяку—хозяин мне 
малЬсть знакомый.

Немец, видимо, принял его за 
«гостеприимного бельгийца».

Решили ночью в селе не на
падать на машины, чтобы не 
поставить жителей под удар 
репрессий в отместку за напа
дение...

На другой день партизаны 
встретили машины за селом. 
Когда колонна подошла к ме
сту, где замаскировались пар
тизаны, Литвинов выбежал на 
дорогу.

— Опасно! Опасно! — закри
чал он по-фламандски, неисто
во размахивая руками.

Колонна остановилась. Из ка
бины переднего грузовика вы 
сунулся обер-лейтенант.

— Что ты орешь? Что случи
лось?

— Опасно1 Опасно! — про 
должал кричать не своим голо 
сом Литвинов, подбегая к ма 
шине.

Офицер вылез из кабины 
Литвинов выхватил пистолет и 
выстрелил в упор. В ту же се 
кунду из кустов выскочили 
партизаны, кинулись к маши
нам. Полупьяные солдаты, спав
шие на ящиках, не успели 
прийти в себя, как были обез
оружены и связаны. Машины 
свернули на проселочную доро
гу, пошли к лесу. Вели их не
мецкие шоферы. Рядом в каби
нах сидели партизаны.

П а р т и з а н ы -

с и б и р я к и

—  В бригаде воевали и сибиряки, 
—  продолжает свой рассказ Михаил 
Иосифович.— Командиром бригады

одно время был подполковник К. Д. 
Шукшин —  в прошлом шахтер, 
участник гражданской войны в Си
бири. Одним отрядом командовал 
В. Трефилов, учившийся в Новоси
бирске. Отличился в боях сибиряк 
тов. Чалов (сейчас живет в Ангар
ске). Еще об одном сибиряке —  
Дмитрии Михайловиче Соколове (он 
кемеровчанин) расскажу подробнее.

Я уже говорил, что мне часто до
водилось ездить в отряды. Это, по
нятно, были командировки, не со
всем обычные. Хотя мы уже знали 
районы действия отрядов, население, 
имели «исправные» документы, но 
опасность попасть в руки немцев или 
рассекретить дислокацию отряда или 
группы всегда была большой. Требо
валась осторожность и осторожность.

Однажды было решено, что я дол
жен поехать в район города Хассель- 
та в отряд Соколова, о котором мы 
знали, но который еще не был тесно 
связан с бригадой. Мне дали в про
водники бельгийского товарища. День 
был воскресный. Везде много мест

ных жителей. Но много 
и немцев. Поехали на 
велосипедах. Договори

лись ехать на дистан
ции метров в 50  друг 
от друга, чтобы в слу
чае какой-либо непри
ятности с одним, успеть 
сориентироваться и 
принять решение. Ну, 
в общем-то проехали 
благополучно. Правда, 

не раз пришлось повол
новаться. В одном се
ле, например, два не
мецких военных остано
вили моего спутника, 
ехавшего впереди. Оста
навливаться мне нельзя 
было. Я проехал, ре
шая, что ж е делать. Но 
оказалось, что немцы 
попросили, у него сига
рет. Он скоро догнал 
меня. Так и доехали.

Тут следует сказать, 
что отряд Соколова, хо
рошо вооруженный, вел 
активные боевые дейст
вия. Вот что говорилось 
о нем в перехваченном  
партизанами донесении 
начальника управления 
фельджандармерии горо
да Хассельта: «Русскими партизана
ми руководит советский командир, 
имеющий хорошую военную подго
товку и опыт диверсионной работы. 
Он связан с местной партизанской 
коммунистической организацией и 
возглавляет операции... Приметы: 
рост средний, широкоплеч, волосы 
светлорусые, на бровях почти белые. 
Среди бельгийцев известен под клич
кой Белый дьявол...»

А сержанту, комсомольцу Дмит
рию Михайловичу Соколову, было 
тогда лет 20 .

Отряд совершил ряд диверсий, пу
стил под откос два эшелона, разгро 
мил гестапо в Ш хулене, завод в 
Мельдерте.

Товарищи осуществили дерзкую 
операцию в городе Антверпене. Де 
ло было так. Гестапо арестовало трех 
активных организаторов бельгийско 
го Сопротивления. Им грозила смерт 
ная казнь. Партизаны решили их 
освободить. Два наших партизана — 
Соколов и Тарбаев —  и шесть бель 
гийцев поехали в Льеж, куда увезли 
товарищей, но опоздали —  аресто
ванных отправили в Антверпен 
Ехать в Антверпен? Город забит гит
леровскими войсками. Но решили 
ехать. И вот они —  в этом крупном 
городе. С помощью товарищей двое 
суток следили, когда арестованных 
повезут из гестапо в тюрьму. Маши
ну перехватили днем, на небольшой 
узкой улице. Соколов ударил из ав
томата по кабине. Машина рванулась 
в сторону и ударилась о столб. Потом 
—  выстрел в упор в унтер-офицера, 
сидевшего рядом с шофером. Затем 
покончили с двумя жандармами, ко
торые выпрыгнули из закрытой ма
шины. Все успели скрыться прежде, 
чем на место схватки прибыли сол
даты и жандармы.

Однажды ночью группа партизан 
разгромила немецкий продовольствен
ный склад. Сняли часовых, обезору
жили полицейских, нагрузили всяким 
добром подводу. Остальное забрали 
местные жители, прибывшие «на 
шум».

Вот как действовал этот отряд. В 
нем было тогда около 4 0  человек.

...После взаимного знакомства, 
расспросов мы с Соколовым перешли 
к вопросу о включении отряда в 
бригаду. Дмитрий Соколов сказал: 
поговорите с товарищами, если со
гласны, входим. Вместе с сопровож
дающим я объехал весь район, побы
вал в других отрядах и группах —  
у тт. Дубкова, Лямина, Мирзоева. 
Товарищи рассказывали о своем 
житье-бытье, я —  о бригаде. Поез
дить пришлось недели две. Все то
варищи высказывали одно мнение. 
Отряд влился в бригаду.

Е тому времени относится еще од
на боевая операция отряда Соколо
ва. Советские воины совместно с

М. И. Ольшевский у нас в редакции. Ап
рель 1965 г.

Фото Ф. Хит-риневича.

бельгийскими партизанами освободи
ли город Хассельт — еще до прихода 
туда англо-американских войск, вы
садившихся на материке, и прекрати
ли доступ в него немецких войск, от
ступавших на восток. Немцы наме
ревались взорвать мост через канал 
у Хассельта. Но и это у них не выш
ло. Мы — группа в пять человек 
вместе с Соколовым — внезапно на
пали на немцев с пушкой, охраняв
ших мост. Орудие мы захватили, 
мост сохранили. Это было вовремя: 
скоро подошли американские танки. 

Здесь добавим к рассказу 
М. И. Ольшевского еще одну 
ссылку на книгу «В чужой 
стране». В ней говорится, что 
штаб бригады возложил на тов. 
Ольшевского руководство пя
тым и шестым отрядами, кото
рые охватывали весь район 
городов Хассельта и Диета. 
Вот как в книге описывается 
доклад комиссару бригады Ма
ринову связного, присланного 
с донесением от старшего лей
тенанта Ольшевского:

« — От Ольшевского? Ну7 
Ну, что там?

— Отлично, товарищ комис
сар. Диет взяли, Хассельт взя
ли... До подхода союзников вор
вались! Наши и бельгийцы. По
том наш отряд за канал рва
нул...

Погоди, погоди! — остано
вил Маринов связного. — Где 
теперь шестой отряд?

— В районе Люммена, това
рищ комиссар. Помогаем англи
чанам доколачивать окружен
ную группировку врага. Ох, и 
пришпилили гадов! Сто шесть
десят пленных взяли.

— А где пятый отряд?
— В Диете. Дубков передал 

союзникам тридцать пять плен
ных. А группа Белюкова взяла 
мост у Баль-Неета. На шоссе 
у Гольмена они большую ко
лонну разгромили...».

Сейчас Михаил Иосифович Ольшев
ский работает на железнодорожной 
станции Мошково (под Новосибир
ском) начальником дистанции кон
тактной сети.

В заключение приведем выдержку 
из  ̂ «Удостоверения»— документа о 
действиях партизанской бригады 
«За Родину», выданного, как сказа
но в его тексте, «в знак благодар
ности бельгийских партизан за пре
восходную деятельность»:

«Бригада «За Родину», дей
ствуя самостоятельно, была 
связана с партизанами Бельгии 
и дралась против общего врага 
цивилизованного мира в креп
кой связи со всеми бельгийски
ми патриотами».

К. АЛЕКСАНДРОВ,
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КОГДА ПОЮТ КУРСАНТЫ...
Напряжен и труден учебный 

день у курсантов Томского ордена 
Красной Звезды артиллерийского 
училища. Но когда над городом 
сгущаются сумерки и наступает 
время отдыха, оживает клуб учи
лища. Здесь собираются участники 
художественной самодеятельности. 
Слышно, как в зале репетирует 
большой хор, в одной из комнат 
занимается струнный оркестр, в 
другой идет репетиция танцеваль
ного коллектива. Старательно 
разучивает новое произведение 
группа баянистов.

Руководитель хора Г. Беккер и 
баянист рядовой Голощапов в 
каждом подразделении тщательно 
отбирали для хора голоса. И вот 
сводный хор курсантов собран. На
чались репетиции, кропотливая ра
бота.

Наконец, окружной смотр. На 
сцене — хор и аккомпанирую
щий ему инструментальный ан
самбль.

...Звучит песня А. Новикова на 
слова Л. Ошанина «Баллада о 
русских мальчишках». Хор и со
лист — младший сержант Солони
цын. обладающий приятным бари
тоном, очень верно передают ли

рико-драматический характер пес
ни о русских мальчишках «в ста
рых кепках отцовских», победив
ших в революцию, отстоявших на
шу страну в Великой Отечествен
ной войне и сейчас стоящих на за
щите рубежей страны.

С большим чувством пропел хор 
песню «О далеком солдате» 
М. Блантера на слова В. Дыхович- 
ного и М. Слободского. Задорно 
прозвучал? шуточная песня этих 
же авторов «Машенька-Дашенька» 
(солист — ефрейтор Еремин), рас
крывающая лукавый и немножко 
озорной образ девушки, так тро
гающий сердце'солдата.

Окружная комиссия высоко оце
нила искусство хора.

В заключительном туре окруж
ного смотра участвовал струнный 
оркестр под руководством практи
канта Томского культурно-просве
тительного училища Н. Чалых. Не
которые участники совсем не зна
ли нот. Но прошло три месяца, и 
оркестр стройно, красиво испол
няет вальс «Грезы» Андреева и 
русскую плясовую «Полянку».

В Новосибирске на заключитель
ном смотре струнный оркестр полу
чил диплом 1-й степени, а его ру

ководитель — ценный подарок.
Большим успехом пользуется в 

училище танцевальный коллектив 
под руководством опытного балет
мейстера И. Ф. Корниенко. В нем 
участвуют курсанты и девушки из 
педучилища. В репертуаре коллек
тива задорная «Русская пляска», 
стремительный молдавский танец 
«Шок», шуточная танцевальная 
картинка «Машина» и «Солдат
ский перепляс». На заключитель
ном концерте в Новосибирске тан
цевальная картинка «Машина» шла 
под непрерывные аплодисменты. 
Этот танец был отмечен дипломом 
2-й степени. Участвовал в заклю
чительном концерте и квартет бая
нистов (рядовой Голощапов, кур
санты Лопатин, Капшин и Угай). 
Руководит квартетом Голощапов. 
Он был награжден ценным подар
ком.

Есть в училище и свои солисты. 
С большим чувством поет млад
ший сержант Солоницын. Широко 
и свободно звучат в его исполне
нии песни А. Долуханяна «И мы в 
то время будем жить» и «Солдат
ские сны» В. Мурадели.

В любом концерте обязательно

принимают уча
стие чтецы. Вот 
курсант Петрен- £ 
ко читает «Бал- S 
ладу о Бойце- £ 

ховском». Герой баллады — Я 
выпускник Томского артилле- £ 
рийского училища, участник Вели- ;  
кой Отечественной войны. О вой- : 
нах-ракетчиках, стоящих на страже ■ 
наших рубежей, читает стихи кур- S 
сайт Блохин. £

Коллектив художественной само- Е 
деятельности училища выдержал £ 
серьезный экзамен, успешно вы- S 
ступив на смотре.

Самодеятельные артисты не ду- S 
мают останавливаться на достиг- £ 
нутом. Они хотят сделать свою Я 
программу богаче и интересней. В £ 
концертах, например, нет сатиры и Я 
юмора. Хочется создать произведе- £ 
ния о жизни и учебе курсантов. Я 
Нет при клубе драматического кол- £ 
лектива. Его предстоит создать.

Впереди интересная творческая £ 
работа, выступления на предприя- Z 
тиях и в вузах Томска.

Как правило, участники худо- £ 
жественной самодеятельности — £ 
это лучшие курсанты, отличники £ 
учебы. Они несут со сцены свое Я 
жизнерадостное, правдивое само- 3 
деятельное искусство, дарят ра- £ 
дость людям. £

Д. ОРЛОВ. £

ЗАМЕТКИ ИСТОРИКА

0. П. Котовская в Томске
Боевой друг, жена Григория 

Иваноиича Котовского, народно
го героя, легендарного полковод
ца — Ольга Петровна Котов
ская была активным участни
ком гражданской войны. Воз
можно, не все томичи знают, что 
она во время Великой Отечест
венной войны работала в Том
ске врачом госпиталя, эвакуиро
ванного с Украины.

В своих воспоминаниях она 
пишет. «В 1942 году мы при
ехали в глубокий тыл — город 
Томск. В госпитале не только 
лечили раненых воинов, но и 
заботились о трудовом устрой
стве Товарищей, которые по сос
тоянию здоровья не возвраща
лись на фронт. У нас работали 
различные курсы — бухгалте
ров, счетоводов, сапожников, 
столяров, на которых воины 
приобретали специальности, не
обходимые для труда в народ
ном хозяйстве. Многие после 
курсов уезжали иа работу в 
колхозы, особенно нуждавшие
ся в таких специалистах».

В сентябре 1942 года Ольга 
Петрова? побывала во многих 
селах Нярымского округа', в 
центре его—г. Колпашеве. Она 
вспоминает о трудовом подъеме 
рабочих и колхозников, отдавав
ших все свои, силы для помощи 
фронту, для разгрома врага. С

уважением говорит Котовская о 
самоотверженном труде жен
щин в колхозах, в рыболовец
ких артелях, на сплаве, встав
ших ча. место мужчин, ушедших 
на фронт. «Особенно запомнил
ся мне один пример. Председа
тель колхоза ушел на фронт, 
его заменила дочь, 18-летняя 
комсомолка. Энергичная девуш
ка своим трудом и энтузиазмом 
заражала и старого и малого. 
Колхозники уважали ее за де
ловитость, поддерживали ее».

Жена легендарного полковод
ца оказала большую помощь 
нарымчанам. «Днем я осматри
вала детей в яслях, инструкти
ровала воспитательниц, посеща
ла больных. Вечером читала 
лекции, проводила беседы, ко
торые затягивались далеко за 
полночь, вопросы сыпались один 
за f lp v ru M . А  рано утром все 
уже были на работе».

С Ольгой Петровной в Томск 
приехала дочь. Она училась в 
10-й средней школе. Вместе со 
своей подругой — дочерью по
гибшего на фронте врача за че
тыре месяца прошла курс деся
того класса и стала работать са
нитаркой в госпитале.

Т. ПЕТРОВА, 
кандидат исторических наук.

С ВЕРОЙ В  ЧЕЛОВЕКА

УЧЕНЫЕ РЕШИЛИ ---------------------------------- -----------------------------------

ДИРИЖАБЛЬ. ЕГО БУДУЩЕЕ
НОВОСИБИРСК. Здесь состоялась первая послевоенная конфе

ренция дирижаблистов. Представители Москвы, Ленинграда, Кие
ва, Саратова, Якутска, Сыктывкара, Нижнего Тагила и других го
родов страны обсудила возможности использования дирижаблей 
в народном, хозяйстве, рассмотрели конкретные проекты.

Выступивший на конференции заместитель председателя Си
бирского отделения Академии наук СССР академик А. А. Т.рофи- 
мук отметил, кто нужно определить наиболее рациональные фор
мы применения дирижаблей, не противопоставляя этого вида воз
душного транспорта другим.

Конференция внесла рекомендации о целесообразности возрож
дения отечественного дирижаблестроения.

(Корр. ТАСС).

ИЗ РОДИТЕЛЬСКОЙ ТЕТРАДИ

Г О В О Р Я Т  Д Е Т И. . .
Л ЕНОЧКА вним ательно слу

шала с к а з к у  про З о л уш ку . 
Вечером она спросила б абуш 
ку :

— Бабуся, ты  ж д еш ь принца7
— ???
— Но ведь ты  ж е  З олуш ка ! 
Ребенок видел, что  золу из 

п е ч ки  всегда выгребала и вы 
носила б абуш ка .

***
К ПОДЪЕЗДУ м ногоэтаж н ого  

дома плавно подкатила 
«Волга». Из нее первы м  в а ж 
но выш ел Ж ен ька . За ним сия
ю щ ая мама с букетом  цветов. 
И, наконец , — папа, бережно 
д ерж а  на р у ка х  белоснеж ны й 
конверт.

Когда Ж еньна вошел во двор, 
лю бопы тны е ре бяти ш ки  — 
свер стн и ки  о кр у ж и л и  его:

— Кого  тебе куп и л а  мама: 
м альчика  или девочку?

— П ока сказать  трудно: ребе
н о к  лы сы й.

Д в о ю р о д н ы й  брат ж е н и — 
Сережа. Ему 16 лет. Он вы 

со ки й , на голову вы ш е своей 
мамы.

— Мама, к т о  старш е: Сере
ж а  или его мама? — сп р а ш и 
вает Ж енька .

— Конечно, его мама.
— А  почем у Сережа выше?

М. Ю РКИНА.

Я | Т 0  было 18  лет назад. В кабинет заведующего кафедрой психиатрии £
—  профессора А. А. Перельмана вошла невысокая девушка, выпуск- £ 

ница Томского мединститута. Она пришла сказать профессору, что хочет £ 
стать врачом-психиатром.

Долго длилась их беседа.
—  Быть врачом трудно, вы это знаете. А быть психиатром 

нее вдвойне. Если вы принимаете 
такое решение, оно должно быть на 
всю жизнь, —  услышала Н. И.
Чернышева.

Она стала работать в Томской 
психоневрологической больнице.

Однажды в отделение, где работа
ла Нина Ивановна, привезли девуш
ку. Она то металась в бреду, то не
надолго приходила в себя. Ее мучили 
галлюцинации, страх. Больная отка
зывалась от еды, кричала, вырыва
лась из рук санитаров. При обследо
вании у нее обнаружили большую 
каверну в левом легком. Стала ясной 
причина психического заболевания.
Вызвали на консультацию терапев
та.

Он осмотрел больную, прослушал 
сердце, легкие, но увидев рентгенов
ский снимок, сказал Нине Ивановне:

—  Я думаю, коллега, медицина 
будет бессильна. Обширное пораже
ние легкого,- ослабленный организм, 
наверное, не смогут долго проти
востоять болезни.

—  А если пенициллин? —  спро
сила врач.

—  Если вы его достанете, —  от
ветил профессор.

Консультант уехал. Она осталась 
наедине с задачей, которую ей пред
стояло решить. Надо бороться, рис
ковать, пока есть хоть ничтожная 
надежда на успех.

Она с трудом достала редкий в то 
время пенициллин и начала лечение.
Прошли первые сутки. Состояние 
больной не изменилось. Нине Ива
новне иногда казалось, что все уси
лия ее напрасны, болезнь не отсту
пит. Но через два дня картина чуть 
изменилась, а через неделю профес
сор, вновь приехавший на консуль
тацию, сказал:

—  Болезнь начала отступать.
Спустя два месяца больная выпи

салась.
...Нина Ивановна часто вспоми

нает свой первый разговор с профес
сором Перельманом. Трудно рабо
тать психиатром, это правда. Быва
ют еще случаи, когда врач бессилен 
помочь больному. Не помогают 
иногда ни новейшие лекарства, ни 
современные методы лечения. Больно 
бывает порой смотреть, как люди, 
привыкшие к водке, травмируют 
психику детей, разрушают семьи.
Очень трудно работать с такими 
больными. Сколько такта, внимания, 
настойчивости требуется зачастую, 
чтобы убедить больного, заставить 
поступить его так, как считает нуж 
ным врач.

Не сразу, не с первых секунд 
пребывания в кабинете люди раскры
вают врачу свою душу. Сначала 
идет обычный опрос: какие жалобы,

« i i i i iu i i i i i i i i i i i n i i i i im i i in in i i i iu i i i i im n i i i in i iH in i iu i i i iu in m ,„ „ „ „ „ „  и з дЛЬБОмд АПРЕЛЯапш итпм

Б. ЯРИ Н

| ВЕСЕННЕЕ
£ Ручьев журчанье, перезвон капели —

Всегда так было: в наждый век и год.
Голубоватсй влагой акварели,
Как в старину, расписан небосвод,
Березки обнаженные смущенно 
Глядят вонруг, очнувшись после сна...
Нежнее, чем Сикстинская мадонна,
Нам снова улыбается весна.
Легко простившись с белою постелью,
Свои цвета кладет на свежий грунт:
Малюет почки рыжею пастелью,
Проталины выводит на снегу.
В эскизах все, в зачатке, в колыбели...
Но, что ни день, — весны яснее лик.
Творит апрель — наставник Рафаэля,
Саврасова прилежный ученик.
Как много вешних вод умчали годы —
Весна имеет пенсионный стаж.
Но мы вернули молодость природе,
Вписав детали новые в пейзаж:
Подзеленили серые пустыни,
На пустырях поставили дворцы.
На проводах высоковольтных линий 
0 чем-то спорят по утрам скворцы.
Не ведал мир цветения такого...
Саврасов не дожил до этих лет,
А то б писал весну он с Терешковой,
С огней Ангарска — радужный рассвет! ПРОТАЛИНЫ. Фотоэтюд А. Райха.

когда заболел, где лечился. Но про
ходит немного времени, и в кабинете 
слышен только голос больного, врач 
лишь изредка задает вопрос и снова 
внимательно слушает. Говорят, у не
которых людей есть особый дар —  
слушать. Если такой дар существует, 
то Нина Ивановна обладает им в 
полной мере. И больные знают об 
этом.

Десять лет назад в небольшой 
комнатке здания поликлиники № 1 
г. Томска начал свое существование 
Томский областной психоневрологи
ческий диспансер. Тесный, необору
дованный кабинет. А несколько лет 
назад ему отдали первый этаж не
большого деревянного здания, что 
стоит на углу улицы Крылова и пе
реулка Нахановича.

—  Стало легче, — 1 говорит Нина 
Ивановна. —  Не хватает только не
большого стационара, хотя бы на 
2 0 — 2 5  коек.

Его нет и сейчас. А он крайне 
необходим. Приезжают из разных 
мест больные, лечатся амбулаторно 
Но не всегда это дает такие резуль
таты, как при стационарном лече
нии. Особенно в этом нуждаются 
больные неврозами и дети.

Разбирая амбулаторные карточки 
больных, Нина Ивановна показала 
мне одну. Герман С., 32  года, инже
нер. Диагноз: алкоголизм.

Печальна судьба этого человека. 
За пьянство исключен из партии, 
понижен в должности, а вскоре 
переведен в разнорабочие. Ушла 
семья. Человек остался один. Лечил
ся от алкоголизма раз, другой, тре
тий. Но после каждого курса лече
ния снова начинал пить.

Однажды он попал на прием к 
Н. И. Чернышевой. На ее многочис
ленные доводы отвечал:

— Пропащий я человек.. Мне уж  
больше не встать на ноги. Нет люби
мой работы, нет семьи. Лечиться 
больше не буду, умру под забором.

Глядя на опустившегося, безволь
ного человека, Нина Ивановна взве-
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К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО 

СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
ТРУДЯЩИХСЯ

12 апреля, в 5 часов 30 минут 
вечера, в Доме политического про
свещения (пер. Кооперативный, 5) 
состоится лекция на тему: «Ленин 
в Сибири».

После лекции просмотр кино
фильмов о Ленине.

14 апреля, в 4 часа дня, в обла
стном лектории (проспект им. Ле
нина, 75) состоится совещание де
путатов городского Совета.

Повестка дня: 1. Права и обя
занности депутата городского Со
вета. (Докладчик — секретарь обл
исполкома тов. Беленко П. Д.). 
2. Об участии депутатов городско
го Совета в повышении , санитар
ной культуры Томска. (Докладчик 
— зам; председателя горисполкома 
тов. Танасейчук Г. Е.).

шивала шансы «за» и «против». 
«За» были врачи, лекарства, кол
лектив, «против» —  болезнь и сла
бость духа.

—  Вот что, —• твердо сказала 
она. —  Возьмите себя в руки. Нет 
безвыходных положений. Вы излечи
тесь от вашей болезни, станете сно
ва хорошим работником, к вам вер
нется семья. Только нужно, чтобы 
вы этого очень захотели. Вы должны 
помочь нам.

Его направили на лечение в ста
ционар. Через д в а , месяца он вер
нулся в диспансер, чтобы лечиться 
амбулаторно. Снова и снова бесе
довала с ним Нина Ивановна. Она 
его убеждала, приводила примеры 
из жизни. Психотерапию сменяли 
процедуры, лечение гипнозом.

Много времени прошло, пока вра
чи победили. Герман стал полноцен
ным членом общества. К нему верну
лась семья.

Недавно, отвечая на очередной 
телефонный звонок, Нина Ивановна 
вновь услышала голос бывшего 
больного. Он поздравлял врача с Но
вым годом. И Нине Ивановне прият
но было узнать, что у него все хо
рошо в семье, на работе. И глав

ное —  инженера восстановили в 
партии. ***

Габочий день главного врача. 
Сколько длится он? Все сутки. При
ем больных, консультаций, лечение 
с помощью гипноза, общественные 
поручения: Нина Ивановна —  член 
горкома КПСС. Сколько организаци
онных дел! Вот хотя бы вопрос о 
трудовых мастерских.

Людей, у которых были психиче
ские заболевания, неохотно прини
мают на работу. Многим можно тру
диться только в специально обору
дованном помещении, а таких пока 
нет. И десятки больных находятся на 
иждивении родственников. Они ли
шены возможности работать, а труд, 
как известно, —■ прекрасное лекар
ство.

Помещение обещают. А пока Ни

на Ивановна помогает людям устро
иться на работу.

Как-то в диспансере раздался 
звонок: человек отказывается от ле
чения. Он, мол, не считает себя ал
коголиком, просто любит иногда вы
пить. Но врачи знают: лечить нужно 
непременно.

Нина Ивановна тотчас связалась 
с администрацией предприятия, где 
работает больной, а окончив прием, 
выехала к больному сама.

Недавно она дала мне прочитать 
только что пришедшее письмо. Не
ровные, торопливые буквы. Видно, 
человек волновался, когда писал эти 
строки.

«Три месяца назад вы мне повери
ли, что я хочу стать настоящим че
ловеком. В то время я докатился до 
самого низшего, от меня отверну
лись даже родные.

Сейчас я работаю, коллектив 
принял меня. А семью я потерял. И 
страшно подумать, что, может быть, 
навсегда.

Нина Ивановна, клянусь вам, что 
прошлое не повторится. Помогите 
мне сейчас в главном: вернуться к 
сем ье...» .

—  Я посылала к его ясене патро
нажную сестру, —  сказала Нина 
Ивановна. —  Просила зайти, пого
ворить. Она до сих пор не пришла. 
Вот и думаю идти к жене домой...

...Мы выходим из диспансера в 
седьмом часу вечера. На город опу
стились сумерки. Далеко разносятся 
трамвайные звонки, сирены машин. 
Зажигаются огни.

—  Смотрите, горят, —  показыва
ет Нина Ивановна на два освещен
ных окна в одном из домов. —  
Здесь живет один из моих пациен
тов. Еще месяц назад в этих окнах 
не было света. Человек болел. Долго 
болел, и ему не верилось, что вер
нется в родной дом.

Нина Ивановна всматривается в 
светлые квадраты окон...

0. ФИЛИППОВ, 
врач.

машлЕм 111
рюЩтвМШи
1 приемной

Общественная приемная работа
ет в редакции газеты «Красное 
знамя» (проспект им. Ленина, 66) в 
кабинете № 15 по понедельникам, 
вторникам, четвергам и пятницам.

В очередную неделю прием ве
дут:

12 апреля, в понедельник, с 16 
до 19 часов, — народный судья 
Кировского района Ю. Ф. Балы- 
шева.

13 апреля, во вторник, с 10 до 
13 часов, — заведующий город
ским финансовым отделом С. Г. Ло
патин.

15 апреля, в четверг, с 16 до 19
часов, — старший инспектор-реви
зор Кировского райсобеса Л. В. 
Дондо.

16 апреля, в пятницу, с 10 до 
13 часов, — член совета общест
венной приемной редакции газеты 
«Красное знамя» Г. А. Деревянни- 
ков.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ, у

С П О Р Т И В Н Ы Е  п о в о е т

...—Волга, ну, Волга! Подойди поближе, не 
бойся...— Опять тот же голос, и эта женщина 
в халате. Совсем не страшная. Зовет, как вче
ра. Вчера лосиха не подошла к ней, не при
коснулась к вкусно пахнущему хлебу. Но го
лод — не гегка. К тому же этот человек ка
жется совсем-совсем не страшным. Прео
долевая дрожь в ногах, вековое недоверие зве
ря к человеку, лосиха подошла к женщине и 
осторожно взяла хлеб из ее рук, коснувшись 
шершавым языком маленькой теплой ладони...

...Зинаида Ильинична Рязаева, лаборант 
Томского зооучастка Западно-Сибирского зоо
логического комбината, облегченно вздохнула: 
раз начала есть, значит — все будет в поряд
ке. И осторожно погладила живот
ное по шелковистому, чуть вздра
гивающему крупу...

Томский зооучасток напоминает 
маленький зоологический сад.
Прыгает в вольере белка.
Рядом многочисленное заячье семейство аппе- 
титно хрустит капустными кочерыжками. Раз
нокалиберные певчие птички весело прыгают 
с ветки на ветку, вовсе не обращая внимания 
на клетку неподалеку. В этой клетке, видимо, 
содержатся мало приятные существа.

—- Здесь летом находятся змеи, — поясняет 
начальник участка Борис Васильевич Визнер. 
— На них всегда большой спрос...

—- Наши обычные гадюки?
— Не только. За змеями — кобрами, 

гюрзами — нам приходится ездить далеко. 
Вот и сейчас мы снаряжаем экспедицию 
за змеями в Среднюю Азию. Бригадир-змее
лов Владимир Матвеевич Пронин вместе со 
своей бригадой уже уехал в Ташкент. На днях 
туда отправляется другой опытный охотник— 
Николай Калмыков. Он у нас человек зна
менитый: в прошлом году рысь поймал...

Рысь!.. Острые когти, хищные глаза, не
истребимая кровожадность хищника... Впро
чем, кровожадным в какой-то степени можно

назвать даже безобиднейшего ежа. На наших 
глазах в несколько минут расправляется с пу
щенной к нему в клетку живой мышью и, до
вольный, укладывается спать, негостеприимно 
выставив наружу иглы...

Нечто совсем удивительное ожидает посети
теля зообазы в одном из аккуратных стойл 
для копытных животных. Что там стоят лоша
ди, это несомненно. Но почему они такие ма
ленькие?..

—  Это — дикие шотландские пони, — по
ясняет начальник участка.

— Откуда они у вас?
Приходит очередь удивляться начальнику:
— Как «откуда?» Из Шотландии...

РИГА, 9 апреля. (ТАСС). Вторая пар- 
тия четвертьф инального  матча пре
тендентов на первенство мира по 
ш ахм атам  м еж ду гроссм ейстерами 
П. Кересом и Б. С пасским  после 62 хо 
дов за кон чи л ась  вничью . Счет матча 
стал 1,5:0,5 в пользу Кереса.

***
Позавчера зако н чи л и сь  соревнова

ния по баскетболу среди ком анд пед. 
инсти тутов  си б и рской  зоны . Первен
ство оспаривали  баскетболисты  Бар
наула , Б лаговещ енска, Красноярска , 
У ссур и й ск .-, Ю ж но-С ахалинска , Ир
к у т с к а  и Т ом ска . П ять дней шла 
упо рная  борьба за право участия в 
ф инальны х соревнованиях М инистер
ства просвещ ения РСФСР, которы е 
состоятся в июле в Калининграде . В 
результате  первы е места заняли ж е н 
ская  ком анда У ссур и й ска  и м уж ска я  
— Ю ж но-С ахалинска. Томичи — м у ж 
чи н ы  на втором , а ж е н щ и н ы  — на 
третьем местах.

В. КОНОНЦЕВ, 
главны й  секре та рь  соревнований.

Радостное известие приш ло вчера 
из Белгорода. Здесь за кон чи л и сь  со
ревнования по худож ественной  ги м 
н астике  ро ссий ско го  совета спортоб- 
ществ'а «С партак». На них  отлично 
выступило, ученица  десятого класса 
ш кол ы  № 9 г. Томска Соня Карычева. 
Заняз общее пятнадцатое место, она 
опередила по своим результатам  семь 
мастеров спорта  и 70 перворазряд ни
ков и вторично вы полнила норм у ма
стера спорта  СССР. Ш естнадцатилет
няя Соня Кары чева — первая том ская 
ш кол ьница , завоевавш ая это вы сокое 
звание.

v
Сегодня в пэс. Кемля М ордовской 

АССР начинаю тся соревнования по 
классической  борьбе м ежду сельхоз
техн и кум а м и  Р оссийской  Ф едерации, 
которы е проводит Россовет спортоб- 
щ естза «У рож ай» . В эти х  соревнова
ниях уча ствует  и ком анда том ичей. 
Борцы наш его сел ьхо зте хн и кум а  — 
победите™  первенства облсовета

«У рож ая», состоявш егося на прош лой 
неделе в Банчаре — впервые выеха 
ли за пределы области.

v
В А р ге н ти н ско м  кур о р тн о м  городе 

М ар-Дель-Плата заверш ился трад и
ционны й  м еж дународны й тур н и р  
ш ахм атистов. Победил М. Найдорф 
(А ргентина) Он набрал 12,5 очка  из 
15. Второе и третье места заняли со
ветские ш а хм атисты  Л. Ш тейн  — 11 
очко в  и Ю А вербах — 10,5 очка .

В состязаниях  пловцов на приз 
«Комсомольской правды» в Л ен ин гра 
де вновь отличилась рекорд см енка  
мира в плавании брассом С. Бабани
на из Таш нента. Вою тупая в необыч- Ц* ОКТЯБРЬ» 
ном для нее «амплуа» — на первом 
этапе эстаф еты  4у Ю 0 метров воль
ны м  стилем, ока  обогнала всех со
перниц , повторив рекорд СССР —
1 м ин ута  03,4 секун д ы  и вывела свою 
ком анду на первое место.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

11 а п р е л я  — днем  «Ж аркое лето в 
Берлине»,

веч ером  — «Требуется лжец».
Н ачало сп ектаклей : дневного  — в 

12 час. в еч ер н его  — в 19 час. 30 мин.
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
11 ап р ел я . Больш ой зал — «Я — 
Куба» (две серии) — 9, 11-30, 14, 
16-40, 19-20, 22.
Малый зал — «Л ю бимый деспот»
— 9, 10-50, 12-40, 14-35. 16-30,
18-25, 20 20, 22-15.
Зал к и н о х р о н и ки  — «С траницы 
бессмертия» — 9, 10-15, 11-30.
12-45, 14, 15-15, 16-30, 17-45, 19, 
20 15, 21-30.
12 ап р ел я . Большой зал — «Ле
вые, правы е и центр» — 9-10, 11, 
12-50. 14-40, 16-30, 18-20, 20-10, 22. 
Малый зал — «Наш честны й хлеб»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-30,
18-30, 20-30, 22-30.
З аг ки н о х р о н и ки  — «Страницы 
бессмертия» — 9, 10-15, 11-30,
12-45, 14, 15-15, 16-30, 17-45, 19, 
20-15. 21-30.

ЗВЕРИ ЕДУТ ЗА Г Р А Н И Ц У РЕПОРТАЖ

Оказывается, путешествия зверей и птиц 
через государственные границы — не такое 
уж необычное дело. Да, миниатюрные лошад
ки приехали к нам в Сибирь из страны Валь
тера Скотта. Скоро на них будут кататься ма
ленькие томичи. Ну и что же. Ведь и нашей 
Волге тоже предстоит неблизкое путешествие— 
в братскую страну Чехословакию. Заграничные 
путешествия из Томского зоологического уча
стка совершали не только лоси. Не выправив 
в соответствующих посольствах виз, за рубеж 
от нас отправлялись медвежата, росомахи, 
многие пернатые...

Впрочем, с большой охотой берут и зайцев, 
и птиц, и белок, не говоря уже о более круп
ных животных, и наши зоологические сады и 
зверинцы.

— Сейчас весна, — говорит Борис Василь
евич, — и животных сравнительно мало. А 
сколько их проходит за год!

— Много?
— Судите «ами: в прошлом году мы отло

вили пять лосей, семь рысей, 150 зайцев, три

косули, больше 8.000 певчих птиц — все 
ушли в Голландию, там их очень любят. Вы
ло еще несколько медвежат. Ну и, конечно, 
гадюки: пять тысяч штук.

— Куда их столько?
— Науке требуется много змеиного яда. Мы 

его получаем сами и поставляем научным уч
реждениям. Наш общий доход в прошлом го
ду составил около 100.000 рублей...

Удивительная организация! Интересно, что 
же из всей «продукции» участка получают их 
земляки-томичи?

— Пока, к сожалению, почта ничего, —го
ворит Б. В. Визер. — Но вот скоро в Томске 
откроется зоомагазин, тогда там можно будет 
купить и певчую птицу, за которую любители 
переплачивают сейчас втридорога спекулян
там, и белку, и черепаху, и ежа. Этих живот
ных мы настоятельно будет рекомендовать то
мичам для борьбы с мышами вместо кошек. 
Так что приходите за ежом...

А. ЧАПЛИНСКИЙ.
Фото автора.

11 ап р ел я . Голубой зал — «Я — 
Куба» (две серии) — 11-10, 13-50, 
16-3.0, 19-10, 21-50. .Дети до 16 лот 
не доп ускаю тся .
Для детей  — «Белый пудель» —
9- 40.
Зеленый зал — «Я — Куба» —
10- 40, 13-20, 16, 18-40, 21-20. Дети 
до 16 лет не д опускаю тся.
Для детей  — «Белый пудель» — 
9-10.
12 ап р ел я . Голубой зал — «Ле
вые, правые и центр» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. 
Зеленый зал — «Левые, правые и 
центр» — 13-10, 15, 16-50, 18-40, 
20-30, 22-20.
Для детей  — «Таинственны й ост
ров» — 9-30,, 11-15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

11 ап р ел я  — «Чудесное путеш ест
вие Нильса с дики м и  гуся м и » —
13 час. «Три сестры» — 15, 17, 19, 
21.

Друзья и товарищи по рабо
те выражают глубокое соболез
нование ответственному секре
тарю редакции газеты «Моло
дой ленинец» Романову Роману 
Михайловичу по поводу преж
девременной смерти его сына 

ЖЕНИ.

Томск, типограф ия
тнамя».

№  2  « К р а с н о е

1 К 300164 Заказ № 1828
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Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


